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БОЕВАЯ ПРОГРАММА 
ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ

С о б р а н и е  п а р т и й н о г о  а к т и в а  р е с п у б л и к и
26 июня в Большом зале Грузинской го

сударственной филармонии состоялось собра
ние партийного актива республики и г. Тби
лиси, обсудившее задачи партийной органи
зации Грузии по выполнению постановле
ния Ц К КПСС «О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико-воспитательной ра
боты».

На собрание были приглашены члены и 
кандидаты в члены ЦК КП  Грузии, члены 
Ревизионной комиссии Компартии Грузии, 
первые секретари горкомов, райкомов Ком
партии Грузии, председатели исполкомов 
Советов народных депутатов, первые секре
тари обкомов, горкомов, райкомов ЛКСМ  
Грузии, руководители министерств, ведомств, 
широкий актив идеологических работников 
республики и города Тбилиси, секретари по 
идеологии, заведующие отделами пропаган
ды и агитации обкомов, горкомов, райкомов 
партии, руководители органов массовой ин
формации и пропаганды, деятели науки и 
культуры, руководители и секретари партий

ных организаций идеологических учрежде
ний, творческих союзов, ректоры и прорек
торы по идейно-воспитательной работе, пре
подаватели общественных наук вузов, систе
мы народного образования, пропагандисты, 
политинформаторы, агитаторы, представите
ли Краснознаменного Закавказского военно
го округа, Краснознаменного Закавказского 
пограничного округа, представители рабоче
го класса и колхозного крестьянства.

В  президиуме собрания товарищи Э. А. 
Шеварднадзе, П. Г. Гилашвили, Г. Н. Ену- 
кидзе, А. Н. Инаури, Т. Н. Ментешашвили, 
3. А. Патаридзе, Д. И. Патиашвили, С. Е. 
Хабеишвили, О. Е. Черкезия, Н. А. Чита- 
нава, 3. А. Чхеидзе, Б. В. Адлейба, Ф. С. 
Санакоев, Ж. К. Шартава, ответственные
Ёаботники Ц К КПСС В. Ф. Правоторов и 

1. А. Коробейников.
С докладом выступил кандидат в члены 

Политбюро ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Грузии Э. А. Шеварднадзе.

В  развернувшихся прениях приняли уча-

монтажников Тбилисского электровозост{ 
тельного завода имени Ленина Г. А. Мето-

стие первый секретарь Абхазского обкома 
КП Грузии Б. В. Адлейба, второй секретарь 
Тбилисского горкома КП Грузии Н. В. Гур- 
генндзе, председ а т е л ь колхоза имени 
К. Маркса села Кахати Зугдидского района 
Дж. И. Гугучия, секретарь Аджарского об- 
крма КП  Грузии Н. А. Гугунава, бригадир 
бригады коммунистического труда электро-

гровозострои- 
Г- А. Мето-'

нидзе, первый секретарь Цхинвальского 
горкома КП  Грузии А. Ф. Козаев, вице-пре
зидент Академии наук Грузии А. С. Пран- 
гншвили,’ первый секретарь Руставского гор
кома КП  Грузии Р. М. Георгадзе, главный 
конструктор отдела искусственных сооруже
ний Тбилисского филиала института «Кав- 
желдорпроект», руководитель семинара ме
ждународных отношений при партбюро Уп
равления Закавказской железной дороги 
А. А. Шабанов, член Военного совета — на
чальник Политуправления Краснознаменно
го Закавказского военного округа генерал-

лейтенант А. М. Оверчук, секретарь д а в 
ления Союза писателей Грузии Н. В. Дум- 
бадзе, секретарь Кутаисского горкома КП 
Грузии Н. А. Какауридзе, секретарь парт
кома Тбилисского государственного универ
ситета Р. В. Гордезнани, министр просве
щения Грузинской ССР О. Д. Кинкладзе, 
первый секретарь Ц К ЛКСМ Грузии Ж . К. 
Шартава, ректор Тбилисского государствен
ного педагогического института имени А. С. 
Пушкина Н. Ш . Васадзе, редактор газеты 
«Комунисти» Г. В. Бединеишвили, министр 
культуры Грузинской ССР О. В. Тактаки- 
швили, первый секретарь правления Союза 
композиторов Грузии Г. Ш . Орджоникидзе.

Собрание приняло постановление и план 
основных организационных и массово-поли
тических мероприятий по осуществлению по
становления ЦК КПСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, политико-воспита
тельной работы».

(ГрузИНФОРМ).

ИНФОРМАЦИОННОЕ
СООБЩЕНИЕ

о пленуме Центрального Комитета 
Компартии Грузии

26 июня состоялся X V I пленум Центрального Комитета Коммунистической партии Гру
зии, который рассмотрел план мероприятий Ц К КП  Грузии по осуществлению постановле
ния Ц К КПСС «О дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспитательной ра
боты».

С сообщением выступил кандидат в члены Политбюро Ц К КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии тов. Э. А. Шеварднадзе.

Пленум утвердил постановление собрания партийного актива и одобрил план основных 
организационных и массово-политических мероприятий Ц К КП  Грузии по осуществлению 
постановления Ц К КПСС <0 дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспитатель
ной работы».

В  работе пленума приняли участие ответственные работники ЦК КПСС В. Ф. Право
торов и В. А. Коробейников. (ГрузИНФОРМ ).

МАСТЕРА
АРОМАТНОЙ ПРОДУКЦИЙ

В К А Б И Н ЕТ Е  гене
рального директора 
Цхалтубского меж

районного объединения 
чайных фабрик Д. Сари- 
швили много экспонатов, 
рассказывающих о трудо
вых достижениях коллек
тива.

По итогам минувшего 
года объединение удостое
но переходящего Красного 
знамени Ц К КПСС, Сове
та Министров СССР, 
ВЦСПС и Ц К ВЛКСМ , а 
недавно из Москвы при
шла еще одна радостная

весть: за победу во Все
союзном социалистическом 
соревновании, посвящен
ном 50-летию первой пя
тилетки, объединение за
несено на Всесоюзную дос
ку почета ВД Н Х  СССР.

— Высокая оценка на
шего труда, — говорит 
Д. Саришвили,— обязывает 
нас в нынешнем году тру
диться еще лучше. Успеш
но справились чайные фаб
рики объединения с самым 
напряженным «пиковым» 
периодом в работе, пере
работав значительно боль
ше сырья, чем за соответ
ствующий период прошло
го года. Создан большой 
задел на пути выполнения 
нынешних обязательств — 
переработать 25.000 тонн 
листа, на 5.000 тонн боль
ше планового задания.

Много внимания уделяет 
коллектив и улучшению 
качества выпускаемой про
дукции. Это не случайно. 
По сравнению с минувшим 
годом здесь нынче на 15— 
20 процентов увеличится 
производство чая, отправ
ляемого на экспорт.

Головное предприятие— 
Цхалтубская чайная фаб
рика по праву считается 
флагманом объединения. 
И не только по технико
экономическим показате
лям. Вот уже несколько 
лет, поддержав патриоти
ческое начинание рустав- 
цев, коллектив трудится 
под девизом: «Ни одного

отстающего и нарушителя 
дисциплины рядом».

На этой фабрике впер
вые в республике был 
внедрен три года назад 
сортировочный комбайн, 
позволивший значительно 
улучшить качество выпус
каемой продукции. Его мо
дернизация, осуществлен- • 
ная на месте под руковод
ством начальника цеха 
Д. Чоладзе, позволила объ
единению получить в ми
нувшем году 191 тысячу 
рублей сверхплановой при
были.

Высоких трудовых по
казателей добиваются здесь 
рабочая сортировочного 
цеха Н. Гурешидзе, рабо
чие купажного цеха М. Си- 
ленко, 3. Населевска я, 
бригадир крутильного цеха 
Л. Киквадзе.

Четкую и ритмичную ра
боту предприятия обеспе
чивает его техническая 
служба, возглавля е м а я 
старшим механико’м М. А&  
хадзе. Старший электрик 
Г. Гурешидзе, рабочий ре- _ 
монтной мастерской А. Джи- 
мшелеишвили делают все 
от них зависящее, чтобы 
не простаивал ни один 
агрегат.

Ш. ГВИНИАНИДЗЁ.
(Корр. «Зари Востока»).

Н а с н и м к а :  лаборантка 
Цхалтубской чайной фабрики 
Д. Джишкариани проверяет ка
чество чайного листа.

Фото М. Квирикашвили.

Сессия Совета Экономической 
В з а и м о п о м о щ и

В  Москве 26 июня откры- Политисполкома ЦК РКП , членом Политбюро Ц К йе- 
лось X X X I I I  заседание сес- Премьер-Министром прави- менской с о ц иалистической 
сии Совета Экономической тельства Социалистической партии, Премьер-Министром,
Взаимопомощи. Республики Румынии И. Вер- министром финансов А. Н.

Заседание открыл член По- Децем, членом Политбюро Мухаммедом. Лаосской На- 
литбюро ЦК КПСС, Предсе- ЦК КПСС, Председателем родно-Демократической Рес- 
датель Совета Министров Совета Министров Союза Со- публики во главе с членом 
СССР А. Н. Косыгин. ветских С о ц иалистических Политбюро ЦК Народно-ре-

Гппячими яппоттигмрнтами Республик А. Н. Косыгиным, волюционной партии Лаоса, 
собравшиеся встретили при- членом Президиума Ц К КП Ч . первым заместителем Премь- 
вртстпир Грнрпя пкнпгп грнпр- Председателем правительства ер-Министра, министром фи- 
таоя Н К КПСС Порлгепятр Чехословацкой Социалисти- нансов Н. Пхумсаваном, Мек- 
ля Президиума’ Верховного ческой Республики Л. Штроу- сики во главе с заместите- 
Спвртя с с с р  п и  кпршир галом. дем секретаря по иностран-^овета л. и. ърежне „«„- „-„„и  ным ттрлям X  Э Нявяпрттч I граммы, которые определили стратегию сотрудничества на
Косьиин8ТСТВИе 0ГЛЗСИЛ варищи В  В  Гришин ^  П Народной Республики Мозам-1 ^ щее Десятилетие. Главная задача теперь, по-видимому,

В  заседании участвуют де Кир^енко м  ' Т  су^лов; бихГ во главе Ус членом По-1 состоит в том- ™ б ы  Развернуть долгосрочные программы в
легаций  ̂ стоан-члем в СЭВ Б - н - Пономарев. Н. А. Тихо- стоянного политкомитета ЦК 
возглавляемые членам Полит нов’ В - И - Долгих, К. В. Ру- партии ФРЕЛИ М О , секрета-
бюро ЦК 1ЖП 11редДдате- М- С' 5 4  ^ Т и ” " 0 Гн и сТ о м
лем Совета Министров На- В  соответствии с соглаше- планирования М луш с 1нту
родной Республики Болгарии «нем между СЭВ и прави- Финляндии во главе сг  гРлчлплпчи тельг.ткпм С Ф РЮ  и яягрпя- шсм- Финляндии во главе с

Участникам XXXIII сессии 
Совета Экономической 

Взаимопомощи
Дорогие товарищи, уважаемые гости!
От имени Центрального Комитета Коммунистической пар

тии Советского Союза, Президиума Верховного Совета СССР. 
Советского правительства и от себя лично сердечно привет 
ствую участников и гостей X X X I I I  сессии Совета Экономиче
ской Взаимопомощи.

30 лет назад по инициативе коммунистических и рабо
чих партий ряда братских стран созданием Совета Экономи
ческой Взаимопомощи был начат коллективный поиск прин
ципиально новых методов многостороннего экономического 
сотрудничества. Сейчас мы с удовлетворением отмечаем, что 
в рамках СЭВ формируется и крепнет социалистический тип 
международного разделения труда. Это способствовало раз
витию социалистического содружества как самой динамич
ной. устойчивой и прогрессивной экономической силы в мире. 
На этом пути пришлось решать немало сложных задач, пре
одолевать трудности. Как,и во всяком живом деле, есть они 
и теперь. Деятельность СЭВ, механизм его работы, несом
ненно, будут совершенствоваться. Но многое уже достигну
то. Накоплен большой положительный опыт согласованного 
решения насущных хозяйственных задач. Социалистическая 
экономическая интеграция превратилась в неотъемлемую чер
ту жизни нашего содружества, в мощный и стабильный фак
тор всестороннего прогресса братских стран.

Это, пожалуй, — главный политический итог деятельно
сти СЭВ за прошедшие 30 лет и особенно за последнее деся
тилетие, которое характеризуется осуществлением стратеги
ческих решений X X I I I  специальной сессии Совета, воплощен
ных в комплексной программе. Именно в 70-е годы особенно 
широко проявились основные преимущества международно
го социалистического разделения труда.

Ярко выявилась социальная направленность деятельно
сти СЭВ, подчинение всей системы сотрудничества и взаимо
помощи интересам трудящихся, реализации основной цели 
социализма — повышению благосостояния народа.

Именно поэтому коренные проблемы всестороннего со
трудничества стран социалистического содружества, перспек
тивы его дальнейшего углубления постоянно находятся в 
центре внимания Центральных Комитетов коммунистических 
и рабочих партий и правительств наших братских стран.

Социальный итог развития стран СЭВ — одно из весо
мых доказательств силы интернациональных идей марксиз-' 
ма-ленинизма. которые, как известно, с самого начала были 
положены в основу деятельности Совета Экономической Взаи
мопомощи. В рамках СЭВ впервые в истории осуществлена 
подлинная демократизация международных экономических от
ношений. Равноправие, добровольность, суверенитет, невме
шательство во внутренние дела, взаимная выгода и взаимо
помощь — это не лозунги, а живая практика деятельности 
Совета. Любая страна независимо от величины и уровня раз
вития имеет в органах СЭВ равное представительство, рав
ный голос. В нашем Совете никто не командует. Наше со
циалистическое содружество отличают гармоническое соче
тание национальных и интернациональных интересов, уваже
ние взглядов и национальных особенностей каждой отдельной 
страны. В этом, наверное, одна из причин растущего автори
тета СЭВ. Руководствуясь принципами мирного сосущество
вания, страны СЭВ и на международной арене решительно 
выступают против любой дискриминации в торговле, экономи
ческом и научно-техническом сотрудничестве. Это не конъ
юнктурный курс. Он обусловлен самой природой нашего 
строя, общей направленностью социалистической внешней 
политики. •

Развитие сотрудничества стран С ЭВ  осуществляется в 
интересах всеобщего мира и безопасности народов. Идеями 
мира проникнут Устав Совета, его программные документы 
и практические дела. Убежден, что деятельность Совета Эко
номической Взаимопомощи и впредь будет важным факто
ром углубления и материализации разрядки напряженности, 
обеспечения устойчивого мира и дружбы народов. Этому, не
сомненно, будет способствовать дальнейшее развитие между
народных контактов СЭВ.

Советский Союз готов и впредь максимально содейство
вать усилиям СЭВ расширять взаимовыгодные связи с дру
гими государствами и организациями, бороться за решение 
на справедливых началах коренных задач мировой эконо
мики, за улучшение всей системы международных хозяйст
венных отношений.

Хорошо, что юбилейная сессия СЭВ представляет собой 
широкий международный форум, на котором присутствуют 
представители 12 социалистических стран, ряда других су
веренных государств четырех континентов, а также автори
тетных международных организаций.

Свое 30-летие СЭВ встречает в обстановке напряженно
го труда. Предстоит реализовать долгосрочные целевые про
граммы, которые определили стратегию сотрудничества на

лем Совета Министров На
родной Республики Болгарии
С. Тодоровым, членом Полит- тельством С Ф РЮ  в заседа- МИнистоом"'внёшней Топгов- 
бюро ЦК ВСРП , Председате- нии участвует делегация Со-
лем Совета Министров Вен- Циалистической Федератив- |  Эфиопии во ?лаве с чле- 
герской Народной Республи- ной Республики Югославии, ^ Постоянного к^итета 
ки Д. Лазаром, членом По- возглавляемая заместителем В ВА С  заместителем мелсе 
литбюро Ц К КП В , Премьер- Председателя Союзного ис- Х с ш е г о  совет^по
Министром правительства Со- полнительного веча Д. Став- Дателя высшего совета по 
циалистической Республики ревым. проведению общенациональ-
Вьетнам Фам Ван Донгом, По приглашению в заседа- н°й  революционной кампании 
членом Политбюро Ц К СЕПГ, нии участвуют делегации На- развития и центрального пла- 
Председателем Совета Мини- родной Республики Ангола 1Шрования Эндале Тессема а 
стров Германской Демократи- во главе с членом Политбю- л
ческой Республики В. Шго- Р °  ЦК М ПЛА -  Партии тру- так* е представители европей- 
фом, членом Политбюро ЦК министром планирования ской экономической комиссии 
тгп т. „ Жозе ЭдуарДом душ Санту- ООН, Генерального секрета-
КП  Кубы, заместит е л е м шем, Демократической Рес- ря ООН, ЮНИДО — Орга-

Объединенных На-Председателя Государствен- публики Афганистан во гла- 
ного совета и Совета Мини- ве с членом Политбюро ЦК 
стров Республики Куба К. Р. Народно - д е м  ократической 
Родригесом, членом Полит- партии Афганистана, секрета-

низации
ций по промышленному раз
витию.

бюро Ц К М НРП, Председа. рем Ц К НДПА. заместите- кр*  "ц .Т ф а д д е е Т
телем Совета Министров лем Премьер-Министра и ми- 
Монгольской Народной Рес- нистром 
публики Ж . Еатмунхом, чле- Шах Вали, Иракской Рес
ном Политбюро Ц К ПОРП, публики во главе с замести-

Присутствуют председате- 
здравоохран ен^ия ли комитетов и постоянных

комиссий СЭВ, а также пред-
„  ставитёли м е ж д ународных

заместителем Председате- телем министра торговли экономических
ля Совета Министров Поль- Мехди Мухсин Аудом, На-
ской Народной Республи- родно-Демократической Рес-
ки М. Ягельским. членом1 публики Йемен во главе с

организаций 
социалистических стран.

(ТАСС).

Н а  с н и м к а :  во время открытия XXXIII заседания сессии СЭВ.

Б Е С Е Д А  В  М О С Н В Е
25 июня в Москве по пути 

в Японию находился Феде- 
р а л ь н ы й  канцлер Ф Р Г  
Г. Шмидт. В  аэропорту главу 
правительства Ф Р Г  встреча
ли и провожали член Полит
бюро Ц К  КПСС, Председа
тель Совета Министров СССР

А. Н. Косыгин, член Полит
бюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР А. А. 
Громыко, кандидат в члены 
Политбюро Ц К КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, другие

официальные лица, а также 
посол Ф Р Г  в СССР Г.-Г. Вик.

Состоялась беседа А. Н. 
Косыгина, А. А. Громыко, 
Н. А. Тихонова с Г. Шмид
том.

В  ходе беседы были затро
нуты вопросы двусторонних

отношений, а также актуаль
ные международные пробле
мы, представляющие взаим
ный интерес.

Обе стороны выразили 
удовлетворение разви т и е м 
взаимовыгодного сотрудниче
ства между СССР и Ф Р Г .

Экономические обмены меж
ду ними, ставшие за послед
ние годы более устойчивы
ми и разносторонними, имеют 
благоприятную перспективу 
развития и способствуют 
дальнейшему оздоровлению 
обстановки в Европе. Выла 
подтверждена реш и м о с т ь 
обоих государств и дальше 
повышать качество и уро
вень их отношений во всех 
областях, полностью реали
зовать договоренности, до

стигнутые в ходе визита в 
Ф Р Г  в мае 1978 года Гене
рального секретаря Ц К  КПСС 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. Й. Брежнева.

При рассмотрении между
народных проблем стороны 
отмечали настоятельную не
обходимость последователь
ного проведения линии на 
укрепление мира, упрочение 
процесса разрядки, осущест
вление эффективных мер в 
области р а з о р у ж е н и я .

систему конкретных соглашений, превратить следующие две 
пятилетки в период интенсивной производственной и научно- 
технической кооперации. Органы С ЭВ  призваны содейство, 
вать подъему социалистического производства на самые пе
редовые ступени науки и техники, помочь использовать мо
гучие производительные силы наших государств с макси
мальным эффектом. Все это укрепит базу для роста жизнен
ного уровня народов социалистических стран в предстоящие 
годы.

Глубоко знаменательно, что в честь 30-летия СЭВ в на
шей стране и других братских странах развернулось сорев
нование трудовых коллективов. Важно и впредь прилагать 
все силы для воспитания хозяйственных кадров и широких 
масс трудящихся в духе сочетания социалистического патрио
тизма с социалистическим интернационализмом. Это — еди
ная и проверенная временем линия братских коммунистиче
ских и рабочих партий, выступающих как руководящая и 
цементирующая сила в организации всего нашего плодо
творного сотрудничества.

Развитие социалистической экономики в условиях раз
ных стран дает широкие возможности для распространения 
и освоения эффективных форм и методов хозяйствования. Ду
мается, что для пользы общего дела следовало бы активизи
ровать работу по обобщению и использованию передового 
опыта. Он становится все более важным резервом нашего 
развития.

Хотелось бы пожелать деловому штабу социалистической 
интеграции — Совету Экономической Взаимопомощи, всем, 
кто связан с этим важным участком работы, усилить творче
ский поиск новых форм и методов сотрудничества в целях 
повышения его эффективности, укрепления дружбы между 
народами, упрочения мира во всем мире.

Уверен, дорогие товарищи, что вы добьетесь новых боль
ших успехов в своей плодотворной деятельности.

Л. Б Р Е Ж Н Е В .

О РАБОТЕ СОВЕТОВ
Вышел в свет сборник «В. И. 

Ленин, .КПСС о работе Сове
тов». В книгу включены труды 
В. И. Ленина о работе Сове
тов, постановления и резолю
ции партийных съездов и кон
ференций, Пленумов ЦК КПСС, 
решения и некоторые другие 
документы Центрального Ко
митета партии, Верховного Сог 
вета СССР и Советского прави
тельства о работе Советов.

Сборник подготовлен Изда
тельством политической лите
ратуры и напечатан а москов
ской типографии «Красный про
летарий».

(ТАСС).

О ВИЗИТЕ X. АСАДА 
В СОВЕТСКИЙ СОЮЗ
По взаимной договоренно

сти сторон намеченный на 
конец июня с. г. визит в Со
ветский Союз Генерального 
секретаря П АСВ, Президен
та Сирийской Арабской Рес
публики X. Асада переносит
ся на некоторое время. Но
вая дата визита, в ходе ко
торого имеется в виду рас
смотреть междунаро д н ы е  
проблемы, а также вопросы 
советско-сирийских отноше
ний, носящих неизменно дру
жественный и сердечный ха
рактер, будет уточнена до 
люлнительно.

(Телефето ТАСС — ГрузИНФОРМа).

Г. Шмидт приветствовал под
писание в Вене советско-аме
риканского Договора об огра
ничении стратегических на- 
ступательных вооружений. 
Выло выражено единодуш
ное мнение, что этот Дого
вор послужит важным стиму
лом для более быстрого про
движения на переговорах по 
другим аспектам военной 
разрядки, для дальнейшего 
улучшения политического 
климата международных от
ношений. (ТАСС).
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ А. А. ГРОМЫКО
25 июня в Москве состоя

лась пресс-конференция о 
встрече в Вене Генерально
го секретаря Ц К КПСС, 
Председателя П р е з идиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева с Президен
том С Ш А  Дж. Картером и ее 
итогах. На пресс-конференции 
выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. Гро
мыко. Он сказал:

Недавно опубликовано по
становление Политбюро ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Совета 
Министров СССР, в котором 
дана высокая оценка совет
ско-американской встречи на 
высшем уровне и ее резуль
татов. Но, видимо, есть необ
ходимость несколько подроб
нее остановиться на ряде во
просов и изложить дополни
тельно некоторые взгляды с 
пашей стороны и дать неко
торые оценки по тем или 
иным аспектам.

Прежде всеТо хотелось бы 
подчеркнуть огромное значе
ние встречи. Говоря об этом, 
я думаю, что мы не противо
речим общей оценке, какую 
получила встреча Л. И. 
Брежнева с Президен то м  
Дж. Картером в мире в це
лом, в том числе в Совет
ском Союзе и в Соединенных 
Штатах Америки, хотя поло
жение в СШ А, как известно, 
сложнее.

Вообще встречи на са
мом высоком уровне между 
представителями Советского 
Союза и Соединенных Ш та
тов Америки — это явление 
не частое. Уже одно это об
стоятельство придает особое 
значение состоявшейся встре
че. Эта встреча была насы 
щепа большим политическим 
содержанием, содержанием 
исключительной важн о сти ,  
может быть, даже в большей 
степени, чем какая-либо иная 
международная встреча по
добного рода.

Разумеется, главное место 
на этой встрече занимал во
прос о Договоре между Со
ветским Союзом и Соединен
ными Штатами Америки об 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений. 
Это был основной вопрос. Все 
мы хорошо знаем, что Дого
вор готовился на протяже
нии длительного времени, 
примерно, семь лет. Как ви
дите, срок немалый,

В  ходе переговоров встре
чались большие трудности, 
переговоры были не просты
ми. Во-первых, потому что 
предмет переговоров являет
ся не только важным, но и 
сложным, а, во-вторых, каж
дая сторона должна была 
тщательно взвешивать свои 
позиции и позиции партнеров 
по переговорам для того, что
бы определить, что является 
подходящим и неподходящим, 
приемлемым или неприемле
мым. Поэтому переговоры 
были очень трудными. Но, 
несмотря на это, поскольку у 
обеих сторон присутствовали 
решимость и воля довести 
переговоры до конца — они 
были доведены до заверше
ния и Договор был положен 
на стол при встрече в Вене— 
готовый для подписания.

Что касается материаль
ной стороны Договора, то на
до сказать, что он гораздо бо
гаче заключенного в свое вре
мя между Советским Союзом 
и Соединенными Штатами 
временного соглашения о не
которых мерах в области ог
раничения стратегических на
ступательных вооружен и й. 
Кстати, оно действует и сей
час. Стороны договорились, 
что соглашение будет дейст
вовать впредь, до вступления 
в силу нынешнего Договора.

Временное соглашение ох
ватывало два компонента: 
межконтинентальные балли
стические ракеты и баллисти
ческие ракеты на подводных 
лодках.

Договор, подписанный в 
Вене, охватывает три компо
нента: два упомянутых мною 
и плюс стратегическую авиа
цию. Кроме того, он имеет 
дело с более разнообразны
ми параметрами, относящи
мися к стратегическому ору
жию. И если положит^, на ве
сы ранее заключенное вре
менное соглашение и нынеш
ний Договор, то нетрудно уви
деть, что-этот Договор —  бо
гаче по содержанию и име
ет более важное значение, не
жели упомянутое мной вре
менное соглашение.

Характеристика Договора 
была бы неполной, если бы я 
не отметил одну существен
ную сторону, которая все 
время присутствовала во вре
мя переговоров, а именно: 
Договор был заключен в его 
нынешнем виде, потому что 
обе стороны исходили из со
блюдения принципа равен
ства и одинаковой безопасно
сти.

Кажется, хорошо и легко 
сказать: принцип равенства и 
одинаковой безопасности. К а 
жется. кто же будет возра
жать против этого принципа? 
Но-другое дело, когда ведут
ся переговоры, причем по ис
ключительно важному вопро
су — вот тут-то и возникают 
затруднения, и даже боль
шие затруднения. Одной сто
роне кажется, что она при
держивается принципа равен
ства и одинаковой безопасно
сти: другой кажется,, что
именно она действует так, а 
не первая сторона. Но ведь 
истина одна. Нужно найти 
такое решение, которое отве
чало бы требованию соблю 
дения равенства и одинако
вой безопасности. И вот этот 
процесс нахождения соответ
ствующего компромисса, ба
ланса интересов как раз и

своей серьезности даже труд
но .сравнить с каким-то дру
гим процессом. Это процесс 
борьбы за мир, против вой
ны. Этого не должны упу
скать из виду даже те, кто 
сейчас еще взвешивает: а что 
такое Договор, подписанный в 
ВеНе, хорошо это или нет?
У нас таких колебаний нет— 
ни у нашего народа, ни у на
шей партии, руководящей си
лы Советского государства, ни 
у нашего руководства — 
Центрального Комитета, По
литбюро. Мы за то, чтобы не 
останавливаться на достигну
том, чтобы идти дальше1; не 
жалеть усилий для того, что
бы добиваться дальнейшего 
сокращения ракетно-ядерного 
оружия.

И еще хочу обратить вни
мание на одну сторону дела, 
которую люди вдумчивые не 
могут не замечать. Правда, 
есть такие деятели, которые, 
увлекшись заявлениями о 
том, кому Договор более вы
годен. упускают из виду эту 
сторону дела. Я  имею в ви
ду качественную сторону. До
говор накладывает на сторо
ны четкие обязательства не 
только по ограничению в ко
личественном отношении, но 
и предусматривает определен
ные обязательства, ограничи
вающие качественную сторо
ну, качественное совершенст- - 
зование стратегического ору
жия, если вообще слово «со
вершенствование» подходяще 
в этом случае. О совершен-» 
ствовании принято говорить' 
применительно к чему-то по
ложительному, но условно 
можно сказать и в данном 
случае.

Эти ограничения касаются 
и мощности ракет, и количе
ства боеголовок и других па
раметров. Не буду расширять 
эту тему, хочу лишь еще раз- 
подчеркнуть, что Договор на
кладывает обязательства не 
только количественного, но и 
качественного характера. Го
воря проще, речь идет г об 
ограничении разрушительной 
силы ракетно-ядерного ору
жия.

Стороны пришли к поло
жительному завершению пе
реговоров по Договору, под
писанному в Вене, руковод
ствуясь принципом равенства 
и одинаковой безопасности. 
Только руководствуясь этим 
же принципом, стороны мо
гут достигнуть успеха вовре
мя проведения переговоров 
по будущему договору.

Могут задать вопрос: кто 
будет вести будущие перего
воры — только Советский Со
юз и С Ш А  или. быть может, 
и некоторые другие держа
вы? Ведь, помимо СССР и 
СШ А, есть и другие хорошо 
нам всем, известные ядерные 
державы. На этот вопрос мы 
ответили бы так: С Ш А  и 
Советский Союз не могут без 
конца только на двусторон
ней основе вести переговоры. 
Это невозможно. До опре
деленной временной черты 
они могут вести такие пере
говоры. но только до опреде
ленной. Другие ядерные дер
жавы также должны подклю
читься к переговорам. Сколь
ко и какие — этот вопрос по
ка не был обсужден деталь
но ни в Вене, ни за ее пре
делами. Но хОчу добавить, 
что Л. И. Брежнев и Дж. Кар
тер согласились в Вене с тем, 
что вопрос об участниках пе
реговоров относительно за
ключения б/дущего договора 
об ограничении стратегиче
ских вооружений — актуа
лен.

Могут спросить: хорошо. 
Договор ОСВ-2 подписан, 
есть соглашение относитель
но проведения переговоров о 
возможности заключения но
вого договора, а как же об
стоит дело с гонкой воору
жений? Кладет подписанный 
Договор конец гонке воору
жений? Должен сказать со
вершенно определенно: нет, 
не кладет конец гонке-воору
жений. Во-первых, хотя бы 
потому, что Договор касается 
только стратегического ору
жия. Но хорошо известно, что 
существуют и другие виды 
оружия — нестратегические. 
Но по своей разрушительной 
силе это оружие нельзя срав
нить с тем оружием, которое 
применялось в период второй 
мировой войны.

Далее, каждому разумному 
человеку, который наблюдает 
за положением в мире, бро
сается в глаза такой показа
тель гонки вооружений, как 
военные бюджеты. Может 
быть, они сокращаются? К  
сожалению, нет. Не проходит 
не только года, полугода, ме
сяца, или, если хотите, не
дели. чтобы Советский Союз 
не доказывал своим партне
рам по переговорам, партне
рам в соответствующих меж
дународных форумах необхо
димость сокращения военных 
бюджетов. Нам же отвечают: 
прежде нужен контроль. Хо
рошо известно, что военные 
бюджеты принимаются и одо
бряются в конечном счете 
парламентами. Все это проис
ходит на глазах всего народа.

Поэтому разговоры о ка
ком-то контроле здесь нель
зя рассматривать иначе, как 
камуфляж, которым прикры
вают действительную пози- 

жно оыть ясно, н и  ) ЧИЮ И нежелание идти на со
да л ьнейшее сокра / кращение военных бюджетов,
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был очень трудным. Но в 
конце концов стороны при
шли к тому, что называется 
приемлемым балансом инте
ресов. Может быть, это, на 
первый взгляд, и не очень яс
ная формула, но она ч^тко и 
точно отражает положение.

Сейчас не хотелось бы об
ращаться в прошлое и при
водить некоторые факты, ко
торые относились к тем пли 
иным предложениям амери
канской стороны, выдвигав
шимся на обсуждение. Но в 
конце концов к она, даль
ше — больще, стала зани
мать более трезвую и более 
объективную позицию. Мы 
по этому поводу выражали 
удовлетворение.

Часто можно слышать го
лоса в СШ А, будто подписан
ный в Вене Договор больше 
отвечает интересам Советско
го Союза, чем СШ А. Это, 
мягко выражаясь, неправда. 
Он в одинаковой степени от
вечает интересам как Совет
ского Союза, так и Соединен 
ных Штатов. Семилетний 
срок был достаточным для 
того, чтобы взвесить и взве
сить несколько раз отдель
ные, и даже сравнительно 
мелкие выводы, относящиеся 
к тем или иным элементам 
стратегического оружия, что
бы не допустить просчета. И 
результатом явился Договор, 
приемлемый для обеих сто
рон.

Те деятели, которые пы
таются представить дело та
ким образом, будто бы Дого
вор отвечает .интересам Со
ветского Союза больше, чем 
интересам С Ш А , поступят 
правильно, если они подведут 
черту под своими заявлени
ями о том, что Советский Со
юз выиграл больще, чем 
С Ш А, и встанут на объек
тивную позицию. Это будет 
честным решением,- и мы 
ожидаем, что это будет сде
лано.

Сейчас в С Ш А  начинается 
ответственное время, когда 
после подписания Договора 
определенные круги еще при
мериваются, какую занять по
зицию в отношении Договора. 
Хотелось бы выразить надеж
ду, что это будет правильная 
и объективная позиция.

Договор в одинаковой сте
пени отвечает интересам 
С Ш А  и Советского Союза. 
Он отвечает также интересам 
народов всего мира, так как 
они хотят разрядки напря
женности, хороших, улучша 
ющихся отношений между го
сударствами. Они хотят проч
ного мира, хотят, чтобы опас
ность войны была предотвра
щена.

Я  уже сказал, что перего
воры были трудными. За Со
ветский Союз — или как при
нято говорить в ходе перего
воров — за советскую сторо
ну могу сказать, пользуясь 
этим случаем, что советское 
руководство, Централь н ы й  
Комитет нашей партии. Со
ветское правительство, По
литбюро, лично Леонид Иль
ич Брежнев все время актив
но занимались этим вопросом, 
постоянно держали его в по
ле зрения с начала и до кон
ца переговоров. Лично Л. И. 
Брежнев, хорошо знающий 
эту проблему — я это хочу 
особо подчеркнуть, — посто
янно следил за главными, 
принципиальными вопросами 
и линиями переговоров.

Я  не хочу этим сказать, 
что дело в Соединенных Ш та
тах велось несерьезно. Это 
американской стороне лучше 
квалифицировать, как оно ве
лось. Но за советскую сторо 
ну я могу сказать полным го
лосом: мы отдавали должное 
значение этой проблеме,серь
езно подходили к ней от на
чала и до конца на протяже
нии всех переговоров.

Правильно говорят и за 
рубежом — и мы это под
тверждаем, — и это, собст
венно, следует из Договора 
и тех документов, которые 
были одновременно согласо
ваны и примыкают к нему, 
что Договор закладывает в 
определенном смысле фунда
мент для движения вперед, 
для разработки и подготовки 
нового соглашения о дальней
шем ограничении стратегиче
ских вооружений. И в этом 
его огромная ценность. В  пе
чати опубликовано совмест
ное заявление, которое по
священо будущим перегово
рам о возможном заключении 
нового договора об ограниче
нии стратегических вооруже
ний, Таким образом, настоя
щий Договор перебрасывает 
мосты к следующему догово
ру. В  этом также ценность 
подписанного в Вене Догово
ра.

Определены и основные на
правления, по которым долж 
ны проходить последующие 
переговоры об ограничении 
стратегических вооружений. 
Стороны договорились, что 
новый договор может обеспе
чить — если успешно дело 
будет доведено до конца — 
дальнейшее ограничение и со
кращение стратегического на
ступательного оружия. Преж
де всего речь должна идти о 
соответствующих носителях 
ядерного оружия, пусковых 
установках.

Каждому человеку, кото
рый задумывается над буду 
щим, должно быть ясно, что 
означает 
щение стратегического ядер
ного оружия по сравнению с 
тем, что предусмотрено в ны
нешнем Договоре, который 
принято теперь называть До
говор ОСВ-2. Ведь в конеч
ном счете надо стремиться к 
тому, чтобы за первым со
кращением последовало вто 
рое. за вторым последовало 
третье сокращение и т. д. Это 
начало процесса, который по

ки вооружений, то совершен
но очевидно, что она продол
жается.

Рано или поздно челове
чество должно найти реше
ние вопроса о ядерном ору
жии, исключить его из арсе
налов государств, переклю
чить использование ядерной 
энергии только на мирные 
цели. Но сегодня этого еще 
нет. Почему? Да потому, что 
этого не желают в ряде стран, 
не желают прежде всего деяао.стРемится к превосходству, 
тели, которые держат там ^ а ДРУгая будет стремиться 
руки на руле внешней поли
тики.

ное положение. Вы хорошо 
знаете, что эта мысль в на
шей внешней политике все 
время присутствует. Не долж
но быть стремления у  кого 
бы то ни было иметь воен
ное превосходство над дру
гим. А  когда речь идет о 
двух крупнейших державах 
мира, то значение этого по
ложения становится еще бо
лее очевидным. Ведь что оз
начает, если одна сторона 

превосходству,

Вы знаете, и не нам напо
минать о заинтересованности 
определенных кругов в неко
торых странах в производстве 
оружия во все большем и 
большем объеме, в_ раскручи
вании этого маховика. Эти 
круги ставят, как и прежде, 
свои узкие интересы выше, 
чем интересы своего собст 
венного народа, интересы всех 
народов мира.

Мы будем вести борьбу 
против гонки вооружений и 
впредь. Мы будем вести борь
бу, если хотите, еще с луч
ших позиций, чем вчера. Мы 
будем опираться на подпи
санный в Вене Договор, на 
другие соглашения, которые 
прямо или косвенно ставят 
тормоза на пути гонки воору
жений. Наш народ, наша стра
на, наша партия будут про
водить ту линию, которую 
Советский* Союз проводит с 
ленинских дней. И мы, как и 
наши друзья и союзники, не 
думаем сворачивать эту борь
бу. Напротив, мы будем ее 
развертывать. Мы будем и 
впредь твердо держать в сво
их руках знамя борьбы за 
прекращение гонки вооруже
ний. за разоружение.

Мы будем вести перегово
ры с нашими партнерами, 
странами НАТО, будем вести 
переговоры с Соединенными 
Штатами, но мы не считаем, 
что борьбу за прекращение 
гонки вооружений можно ка
нализировать только в одном 
направлении, пусть даже оно 
будет важным и решающим 
направлением. Ведь могут 
быть созданы такие виды и 
системы оружия, которые ра
нее не производились. Разве 
человечество может прими
риться с мыслью, что всегда 
над головами людей будет ви
сеть опасность разрушитель
ной войны от того или иного 
вида оружия? Нет! Все виды 
оружия, особенно оружия 
массового уничтожения, долж
ны быть запрещены, и их 
•производство прекращено. Мы 
будем убеждать политиче
ских деятелей, будем апелли
ровать к народам, мы будем 
доказывать необходимость 
того, чтобы колоссальные ма
териальные средства, кото
рые идут сейчас на производ
ство вооружения, были пере
ключены на удовлетворение 
материальных культурных 
потребностей людей,- А  то, 
что, в этом есть необходи
мость, особых доказательств 
не требуется. Достаточно оз
накомиться, хотя бы бегло, с 
теми отчетами, которые рас
пространяет Организ а ц и я 
Объединенных Наций. Сколь
ко еще людей в мире голо
дает, недоедает, не имеет или 
почти не имеет медицинской 
помощи! А  что касается удо
влетворения культурных по
требностей, то здесь вообще 
нет потолка. А наука, освое
ние космоса, океана и его 
ресурсов и т. д.?

У  Советского Союза хва
тит терпения, энергии, реши
мости - вести переговоры по 
тем вопросам, по которым на
ши партнеры согласны вести 
переговоры, и заниматься те
ми проблемами, по которым, 
к большому сожалению, мы 
еще не убедили наших парт* 
неров сесть за стол перегово
ров, и искать необходимых 
решений, чтобы гонка воору
жений была прекращена, что
бы ядерная энергия была ис
пользована только в мирных 
целях и только для блага че
ловечества.

Есть другие международ
ные вопросы, которые сейчас 
обсуждаются. И более важ
ные и менее важные. Но в 
сумме они имеют исключи
тельно важное значение. Та
ких вопросов немало. Не бу
ду на них подробно останав
ливаться, но скажу, что по
ложение с их обсуждением за 
малым исключением неудов
летворительное. Продвижение 
либо незначительное, либс* 
его вовсе нет. А  то бывает и 
так: партнер сел за стол пе
реговоров. а завтра он уже 
отсутствует и не может объ
яснить, почему он получил 
указание не продолжать пе
реговоры,

В Вене Леонид Ильич

не отстать от нее? И наобо
рот. Это означает дополни
тельный стимул гонке воору
жений.

Хотелось бы надеяться, что 
хорошее положение, приня
тое американской стороной и 
закрепленное в документе, на 
котором стоят подписи само
го высокого уровня, будет 
обязательно выполняться. Это 
было бы большое дело и об
легчало бы решение ряда 
проблем, способствовало бы, 
в частности, предстоящим пе
реговорам об ограничении 
стратегических вооружений, 
да и всем другим перегово
рам, которые ведутся и име
ют, если не прямое, то кос
венное отношение к прекра
щению гонки вооружений и 
вообще к международной об
становке.

Кроме Договора и других 
международных проблем, о 
которых я упоминал, в Ве
не обсуждался вопрос и о 
положении на Ближнем Во
стоке. Если бы я в данном 
случае об этом не упомянул, 
вы бы даже, наверное, выра
зили удивление. Кратко ска
жу: позиции здесь у Совет
ского Союза и С Ш А  разные. 
Американская сторона пыта
лась доказать, что Советско
му Союзу лучше было бы под
держать сепаратный договор 
между Египтом и Израилем 
и что ему следовало бы со
действовать, чтобы ООН тем 
или иным путем, в той или 
иной форме была бы пристег
нута к договору и к механиз
му, который создан для того, 
чтобы обслуживать этот до
говор на Ближнем Востоке.

Само собой разумеется, 
что Советский Союз не мог 
согласиться с такой точкой 
зрения. Л. И. Брежнев выска
зал принципиальную позицию 
Советского Союза. Он ясно 
заявил, что не может быть и 
речи о том, чтобы Советский 
Союз поддержал антиараб- 
ский договор и какой либо ме
ханизм, который создается 
для того, чтобы обслуживать 
этот договор. У  нас сложи
лось впечатление, что иного 
ответа, иной реакции на по
становку вопроса со стороны 
СССР президент Дж. Картер 
и не ожидал. Поэтому в соот
ветствующих публикаци я  х, 
как вы знаете, хотя и лако
нично, но недвусмысленно 
сказано, что позиции у сто
рон по этому вопросу были 
к остаются разными.

Принципиальная позиция 
Советского Союза в ближне
восточных делах была и оста
ется такой, как'она много лет 
тому назад была сформули
рована. А  именно: все земли, 
которые Израиль захватил у 
арабов, должны быть возвра
щены: арабский народ Пале
стины должен получить воз
можность создать свое, хотя 
бы небольшое самостоятель
ное, независимое государство. 
Это сделать нетрудно. Исто
рия знает, что решались и бо
лее трудные аналогичные во
просы.

Все страны этого района, 
в том числе и Израиль, — 
здесь ни у кого не может 
быть сомнения — должны 
иметь возможность сущест
вовать и развиваться на 
Ближнем Востоке как неза
висимые суверенные государ
ства. Не Советскому Союзу 
возражать против того, Что
бы Израиль существовал. Мы 
сами в свое время внесли 
предложение в ООН о созда
нии израильского государ
ства, когда английский ман
дат на Палестину утратил 
свое значение. Израиль дол
жен бы ценить позицию Со
ветского Союза. Но, видимо, 
у израильских деятелей верх 
берут другие соображения и 
другие интересы. Видимо, 
они выше всего ставят жаж
ду захвата чужих территорий. 
Эта точка зрения недально
видна.

В  нескольких словах ска
ж у об Африке. Стороны об
менялись мнениями, дали 
оценку положению в Афри
ке, особенно на юге Африки. 
Должен сказать, что по по
нятным причинам оценки бы
ли даны разные. Если крат
ко сформулировать нашу по
зицию, то она заключается в 
следующем: в Африке, в тех

Брежнев и Дж. Картер вы- районах, в которых народы

военных ассигнований, стрем
ление продолжать гонку во
оружений. И вот мы сейчас 
находимся — и Советский 
Союз, и СШ А, и мир в це
лом — в таком положений, 
коТДа заключаются договоры, 
которые являются бесспор
ным тормозом на пути гонки 
вооружений. Такие, как Дого
вор, подписанный в Вене. Но 
если взять все слагаемые гон-

сказали единую точку зрения, 
что подписание Договора 
ОСВ-2 должно оказать поло
жительное воздействие на 
переговоры и по другим во
просам. По таким, как пре
кращение испытаний ядерно
го оружия, запрещение хими
ческого оружия, запрещение 
радиологического оружия, ог
раничение военной деятельно
сти в районе Индийского оке
ана, возможность заключения 
международного соглашения 
о неприменении силы и т. д. 
Хотелось бы верить в то, что 
в результате подписания в Ве 
не Договора ОСВ-2 и эти пе
реговоры наконец получат 
нужный и полезный импульс.

Хотя в самом Договоре не 
сказано, но в коммюнике, 
подписанном на самом высо
ком уровне в Вене, говорит
ся о том, что ни СШ А, ни 
Советский Союз не будут 
стремиться к военному пре
восходству. Это очень силь-

еще не получили свободу, где 
они еще несут колониальное, 
расистское ярмо, они долж
ны взять власть, сами опре
делить свою судьбу, опреде
лить свой общественный 
строй. Они должны сами ре
шать все внутренние пробле
мы. находящиеся в их ком
петенции, и никто извне не 
должен им диктовать, не 
должен вмешиваться в их де
ла.

Американская сторона при
держивается иной точки зре
ния. Не высказываясь прямо 
за вмешательство, давление и 
прочее, С Ш А  берут под за
щиту политику, в которой 
нуждаются расисты, полити
ку, направленную на то что
бы не дать возможности ко
ренному населению устано
вить свою власть. В  свое 
время приводились данные о 
населении Родезии: там из 
25 человек — один белый, 
а 24 — черные. Таково со

отношение местного населе
ния и пришлого населения. У 
кого же должна быть власть, 
и кто должен решать вопрос, 
кто должен образовывать пра
вительство, определять обще
ственный строй страны? Каж 
дый объективно мыслящий 
человек не может не приз
нать, что коренное население, 
народ этой страны должны 
все это определять и решать 
все внутренние вопросы. В 
Родезии были проведены так 
называемые выборы и было 
создано марионеточное прави
тельство. Ни для кого не зву
чит убедительно иное толко
вание происходящего там. Все 
хорошо знают, при каких об
стоятельствах и как это было 
сделано, к каким ухищрени
ям прибегали противники 
свободы народов.

Думаю, мир не удивился, 
что по этому вопросу у нас 
не нашлось общего языка на 
встрече с Вене. Хотелось бы 
верить, что западные страны 
и Соединенные Штаты при
дут к выводу, что нужно ис
кать более справедливое ре
шение этой проблемы, ликви
дировать расизм, колониа
лизм, неоколониализм как в 
Родезии, так и в Намибии. 
Положение в Намибии при
мерно такое же, с той лишь 
разницей, что там более от
крыто и беззастенчиво Ю А Р 
пустила в ход свои вооружен
ные силы и, можно сказать, 
пытается потопить в кровн 
национально-освободительное 
движение этого района. Но 
нельзя обратить вспять исто
рию. У нее есть неумолимые 
законы: рано или поздно они 
возьмут верх. Мы в этом 
убеждены.

Наконец, о двусторонних 
советско-американских отно
шениях. Они были предме
том обсуждения в Вене меж
ду Л. И. Брежневым и Пре
зидентом Картером. Я  бы ска
зал, что они более глубоко 
обсуждались, чем когда-либо 
раньше. Это касается и по
литических. и экономических, 
и торговых отношений. Кар
тина здесь неоднозначна. Это 
подчеркивалось с нашей сто
роны. Л. И. Брежнев откро
венно говорил о том, где де
ла идут не так уж плохо, и 
о том, где дела идут плохо 
и нет движения вперед. А  в 
некоторых вопросах за пос
ледние годы движение было 
явно вспять. Разговор был от
кровенным. У  нас такое мне
ние — все, что было сказано 
с советской стороны, неожи
данностью не было ни для 
Соединенных Штатов, ни . 
лично для Президента Кар
тера. Закончился обмен мне
ниями по этим вопросам тем, 
что стороны должны прила
гать усилия для выправления 
положения дел в тех обла
стях, в которых оно явно не
удовлетворительно. Это преж
де всего касается области 
экономических отношен и й 
между Советским Союзом и 
Соединенными Шта т а м и. 
Американская сторона, как 
говорилось, будет думать над 
тем, что можно сделать, бу
дет взвешивать всякие воз
можности. Нам бросилось в 
глаза, что какого-то опреде
ленного четкого плана у нее 
пока нет. Впрочем, возмож
но, рн и есть, но об этом не 
было сказано.

Одним словом, потребуют
ся еще немалые усилия, что
бы выправить двусторонние 
отношения. Мы готовы и в 
этих вопросах пройти свою 
часть пути. Мы убеждены, 
что улучшение двусторонних 
отношений, в частности в 
экономической и торговой об
ластях, во многом способст
вовало бы укреплению наших 
общих отношений, в том чис
ле политических. Они подво
дили бы более солидный фун 
дамент под эти отношения. 
Я  уж  не говорю о том, что 
нельзя каким-то железным 
барьером отделить двусторон
ние отношения от междуна
родных проблем.

Наверное, мне бы задали 
вопрос, если бы я не отме
тил в своем заявлении, а как 
смотрит на Договор ОСВ-2 
китайское руководство. Необ
ходимо сказать, что руковод
ство Китая давало и дает До
говору отрицательную оцен
ку. Мы объясняем это про
сто: здесь действует не логи
ка международной жизни, а 
узкая позиция китайского ру
ководства, по которой — тем 
лучше, если существует на
пряжение, а еще лучше на
кал в отношениях между Со
единенными Штатами и Со
ветским Союзом. Они понима
ют, что этот Договор вносит 
много положительного, ис
ключительно важного в наши 
двусторонние отношения с 
СШ А. Он вносит сильную по
зитивную струю в междуна
родную обстановку в целом. 
Недаром сейчас практически 
весь мир аплодирует Догово
ру, аплодирует Л. И. Бреж
неву и Дж. Картеру, подпи
савшим этот Договор. Пекину 
это не нравится. Не нравит
ся по узким соображениям. 
НаМ кажется, что едва ли 
этот тезис о причинах тако
го отношения Пекина кто- 
либо будет оспаривать.

Мы думаем, что для обоих 
государств — Советского Со
юза и С Ш А  будет правиль
но —- идти той дорогой, ко
торая пропахана и которая 
привела к подписанию Дого
вора в Вене. Этот Договор 
есть договор в пользу мира, 
в пользу разрядки. Он на
правлен против опасности 
войны. И' тот, кто будет голо
совать за Договор, будет го
лосовать за мир. Если упро
стить положение и взять, что 
называется, душу того, что 
предусматривает Договор, к 
чему он ведет, то именно так

можно охарактеризовать по
ложение — тот, кто поддер
живает Договор, тот поддер
живает мир, разрядку, доб
рые отношения между людь
ми, а это выражает сокровен
ные мысли, чаяния не только 
советского народа, американ
ского народа, но и всех на
родов мира. Мы думаем, что 
и китайский народ — не ис
ключение. война ему не нуж
на. Нет народа в мире, кото
рый хотел бы погибнуть в ог
не новой войны.

Вот то заявление, которое 
я хотел' сделать.

Далее А. А. Громыко от
ветил на вопросы корреспон
дентов.

Вопрос: Товарищ Л. И.
Брежнев в своем выступле
нии в Вене говорил о том, 
что подписание Договора об 
ОСВ-2 должно повлиять на 
переговоры о сокращении во
оруженных сил и вооружений 
в Центральной Европе. Как 
Вы оцениваете перспективу 
этих переговоров, учитывая, 
что сделанные социалистиче
скими странами год назад 
предложения до сих пор не 
получили должного ответа?

Ответ: Вопрос этот очень 
важный. Я хочу прямо ска
зать. что на этих перегово
рах какого-либо заметного 
прогресса нет. Главное за
труднение сейчас состоит в 
том, что от нас — Советско
го Союза, Польши, ГД Р и 
Чехослова к и и  — западные 
страны хотят получить согла
сие на признание того, буд
то численность войск наших 
стран в Центральной Европе 
на 180 тысяч больше по срав
нению с тем, что есть на са
мом деле, в том числе на 150 
тысяч человек больше по су
хопутным войскам. Но все 
дело в том, что у нас этих 
180 тысяч войск нет. Мы 
спрашиваем наших партнеров 
по переговорам, откуда вы' 
взяли эти цифры? Нам отве
чают молчанием, не хотят го
ворить. откуда взяли.

Ни Советский Союз, ни 
Польша, ни ГДР. ни Чехосло
вакия ничего не скрывают в 
отношении численности своих 
вооруженных сил в этом рай
оне. Да и скрыть этого сего
дня невозможно. Поэтому 
данный вопрос является пре
пятствием к договоренности. 
Нам заявляют партнеры — 
пока не договоримся по во
просу о численности — пре
пятствия не будут преодоле
ны. Тогда мы предложили 
американцам:

Давайте договоримся пока 
о некотором с о к р ащении 
войск и вооружений только 
СССР и СШ А. Это уже было 
бы большим достижением. А 
нам ответили — нет, это не 
подходит по той же причине, 
по которой они — то есть 
западные страны — не идут 
на договоренность на венских 
переговорах.

Короче говоря, видимо, за
падные участники перегово
ров пока не хотят договорен
ностей. Мы сожалеем об 
этом. Хотел бы выразить на
дежду, что в конце концов 
они займут более трезвую, 
более объективную позицию.

Вопрос: Каковы, по Ваше
му мнению, возможности ра
тификации Договора ОСВ-2 
в свете тех противоречивых 
настроений, которые суще
ствуют сейчас в американ
ском сенате?

Ответ: С нашей стороны 
было бы не очень скромно 
давать какие-нибудь цифро
вые выражения возможности 
ратификации Договора аме
риканским сенатом, то есть 
сказать: такой-то процент за 
то, что Договор будет рати
фицирован, а такой-то про
цент, что он не будет рати
фицирован.

Я  бы несколько видоизме
нил поставленный вопрос и 
дал бы на него следующий 
ответ.

Те деятели в Соединенных 
Штатах, которые пока возра
жают против Договора или 
которые колеблются, должны, 
руководствуясь своей сове
стью, своим политическим 
сознанием, проявить объек
тивность. Справедливость и 
объективность — вот что 
должно ими руководить. Они 
должны исходить и надеем
ся, что они будут исходить из 
того, что Договор одинаково 
нужен Советскому Союзу и 
США. Советский Союз, как 
я уже здесь говорил, не по
лучает односторонних пре
имуществ от этого Договора, 
не получают их и США.

Хочу к о с н у т ь с я  разговоров 
и насчет того, что на Совет
ский Союз якобы очень труд
но положиться без проверки 
и контроля. Во-первых, на 
кого уж можно положиться, 
так это на Советский _ Союз. 
Ни одного международного 
соглашения и договора он не 
нарушил. Не в нашей при
вычке нарушать международ
ные договоры и соглашения.

Во-вторых, что касается 
проверки, то стороны еще 
раньше, приступая к перего
ворам по первым соглашени
ям ОСВ, подписанным здесь, 
в Москве, во время прези
дентства Никсона, согласи
лись с тем, что контроль 
должен осуществляться на
циональными _ с р е дствами. 
Каждая из сторон располага
ет достаточными националь
ными средствами. И амери
канская сторона хорошо зна
ет это. Но если кто-либо из 
американских деятелей счи
тает, что этого недостаточно, 
мы можем им посоветовать 
обратиться в свои официаль
ные органы с вопросом, до
статочно ли национальных 
средств контроля или . нет. 
Мы надеемся, они получат 
совершенно определенный от

вет. Кстати, През и д е н т 
Дж. Картер, вся американ
ская делегация в Вене при
держивались единого мнения, 
что национальных средств 
достаточно для осуществле
ния контроля за соблюдени
ем Договора. По соглашени
ям ОСВ-1 этот принцип уже 
действует. Им необходимо 
руководствоваться и дальше. 
Мы искренне выражаем на
дежду, что американские дея
тели, прежде всего имеющие 
отношение к вопросу о рати
фикации Договора, займут 
справедливую, честную, объ
ективную позицию.

Вопрос: В  том случае, ес
ли американский сенат не ра
тифицирует Договор, считае
те ли Вы возможным возоб
новление переговоров с це
лью нового рассмотрения До
говора? Что может произой
ти, если Договор не будет 
ратифицирован?

Ответ: Возможность во
зобновления переговоров ис
ключается. В случае нерати- 
фикации Договора положение 
будет сложное. Не будет пре
дусматриваемого Договором 
сдержизания и ограничения 
гонки стратегических воору
жений, и те мосты, которые 
ведут от второго Договора, 
подписанного в Вене, к тре
тьему договору, будут уни
чтожены.

Над этим стоит подумать 
тем деятелям, которые сей
час не определили свою по
зицию либо определили ее, 
но не в ту сторону, в какую 
нужно.

Вопрос: Если все же сенат 
внесет какие-либо поправки 
к этому Договору, согласи
тесь ли Вы  их обсуждать? С 
какими поправками Вы могли 
бы согласиться?

Ответ: Скажу откровенно, 
что было бы невозможно во
зобновить переговоры. Это 
положило бы конец перегово
рам. Независимо от того, ка
кие поправки были бы внесе
ны, было бы невозможно во
зобновить переговоры. Созда
лась бы невероятная ситуа
ция.

Вопрос: Министры иност
ранных дел стран Варшав
ского Договора на заседании 
в Будапеште предложили 
распространить меры по уг
лублению доверия меэаду 
странами на районы Среди
земного моря. Затрагивалась 
ли эта проблема во время 
встречи в Вене?

Ответ: Затрагивалась в об
щей форме. Леонид Ильич 
Брежнев говорил, что было 
бы хорошо, если бы шаги, о 
которых- страны могут дого
вориться в плане разрядки в 
Европе, особенно разрядки 
военной, относились также и 
к району Средиземного мо
ря.

Предложения, которые мы 
в свое время сделали отно
сительно Средиземного мо
ря, в том числе относительно 
вывода оттуда определенных 
категорий военных кораблей, 
известны. Наша позиция кон
структивная, мы считаем, 
что есть необходимость пред
принять определенные шаги, 
и готовы рассмотреть этот 
вопрос.

Вопрос: Не могли бы Вы 
сказать несколько слов о 
предстоящем визите Премь
ер-Министра Греции в Совет
ский Союз?

Ответ: Мы с Грецией под
держиваем нормальные отно
шения. Отношения эти не
плохие. Может быть, не 
очень активные, но довольно 
корректные. Есть согласие ■ 
Премьер-Министра Греции 
прибыть в Советский Союз с 
официальным визитом. Б у 
дем надеяться, что в недале
ком будущем этот визит бу
дет осуществлен.

Что касается нас, то мы 
готовы развивать отношения 
с Грецией. Тот факт, что Гре
ция входит в определенную 
группировку, не должен ме
шать тому, чтобы отношения 
между нашими странами бы
ли хорошие, и во всяком слу
чае лучше, чем они сейчас. 
Мы верим в миролюбие гре
ческого народа. Нас связыва
ют и определенные историче
ские узы с греческим наро
дом. Советский народ явля
ется другом греческого наро
да. Надеемся, что и грече
ский народ испытывает такие 
же чувства.

Вопрос: Как рассматрива
ет Советский Союз следую
щую фазу переговоров об 
ОСВ, принимая во внимание, 
в частности, что Франция да
ла знать, что не будет уча
ствовать в переговорах по 
ОСВ-3?

Ответ: Поскольку вопрос
об участниках возможных пе
реговоров по ОСВ-3 конкрет
но не обсуждался, я не хо
тел бы сейчас развивать эту 
тему. Видимо, недалеко то 
время, когда этот вопрос бу
дет обсуждаться более кон
кретно.

В  общей форме мы выска
зали нашу принципиальную 
точку зрения, а именно: Со
ветский Союз и Соединенные 
Штаты подошли к такой чер
те, когда уже недостаточно 
вести переговоры об ограни
чении стратегических воору
жений только между нашими 
двумя странами. Требуется 
участие и других держав. Но 
кто именно будет участво
вать, когда они примут уча
стие — эта сторона дела не 
обсуждалась.

Вопрос; Поднимался ли на 
переговорах в Вене вопрос 
о предоставлении Советско
му Союзу режима наибольше
го благоприятствования в тор
говле и был ли решен этот 
вопрос?

(Окончание на 3-й стр.).
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Ответ: В  общей форме он 
затрагивался. Хотя конкрет
но эти слова не фигурирова
ли. но стороны понимали, о 
чем идет речь. Короче гово
ря. этот вопрос в Вене не ре
шался. Известно, что есть 
препятствие на пути нормаль
ного развития экономических 
и торговых отношений. Как 
я уже говорил, в Соединен
ных Штатах думают над тем, 
какие решений должны быть 
приняты с их стороны, чтобы 
найти у д о влетворительное 
решение этого вопроса. Мы не 
раз подчеркивали американ
цам, и на самом высоком 
уровне, что Советский Союз 
не выступает с протянутой 
рукой в вопросах торговли. 
Мы живем, развиваемся, и 
неплохо развиваемся, и без 
этого режима в торговле с 
СШ А. Но мы считаем, что 
положительное решение это
го вопроса подводило бы бо
лее прочный фундамент под 
наши политические отноше
ния и отвечало бы интересам 
обеих стран.

Вопрос: Вы сказали, что 
Советский Союз за то, что
бы не останавливаться на до
стигнутом в деле ограниче
ния гонки вооружений, а дви
гаться дальше. Не шла ли 
речь на переговорах в Вене 
о выработке принципиально
го понимания насчет установ
ления определенных рамок, 
чтобы остановить бесконт
рольное соревнование в про
изводстве вооружений, их на
коплении?

Ответ: Как раз в Догово
ре. подписанном в Вене, ус
тановлены наиболее эффек
тивные рамки, которые до 
сих пор когда-либо устанав
ливались. Я уже отметил, что 
эти рамки касаются очень 
многих параметров — как ко
личественных, так и качест
венных аспектов стратегиче
ских вооружений. В  отноше
нии ракетно-ядерного оружия 
других каких-либо соглаше
ний или договоренностей, ко
торые были бы более важны
ми или шли дальше, чем ны
нешний Договор ОСВ-2, не 
было и нет. Второй в этом 
отношении по значению до
кумент — это временное со
глашение, действие которого 
стороны продлили.

Есть также некоторые пе
риферийные договоры и со

глашения вроде Договора о 
прекращении и с п ы т  аний 
ядерного оружия в трех сре
дах. Это известно. Ведутся, 
например, переговоры отно
сительно возможности дого
воренности об ограничении 
поставок обычных вооруже
ний третьим странам. Но, во- 
первых, это относится к обыч
ным вооруженийм. Во-вто
рых, эти переговоры все еще 
ведутся. Кстати, тут тоже 
имел место перерыв в пере
говорах — не по нашей ви
не, — объяснение которому 
трудно дать.

Так обстоит дело в этом 
отношении.

Вопрос: Утверждают, что
гонка вооружений в Соеди
ненных Штатах и других 
странах НАТО вызывается 
так называемой «советской 
военной угрозой» и что на
пряженность то в одном, то 
в другом <районе мира, су
дя по заявлениям некоторых 
деятелей СШ А, возникает в 
связи с пребыванием там ку
бинских войск. Так ли это?

Ответ: Тут два разных во
проса. В  начале отвечу о так 
называемой «угрозе» со сто
роны Советского Союза. Это 
миф, который пущен не сего
дня и не вчера. Он пущен в 
ход давно определенными 
кругами на Западе. Для че
го? Безошибочно можно ска
зать, что это делается для 
того, чтобы прикрывать ссыл
ками на «советскую военную 
угрозу» свою собственную 
политику гонки вооружений.

Кому может представить 
угрозу страна, которая, мож
но сказать, ежедневно пред
лагает сокращение вооруже
ний и вооруженных сил, за
прещение испытаний ядерно
го оружия, переключение ис
пользования ядерной энергии 
на мирные цели, заключение 
международного соглашения 
о неприменении силы, вно
сит предложения о том, что
бы участники общеевропей
ского совещания договори
лись о неприменении первы
ми как ядерного, так и обыч
ного оружия друг против 
друга.

Кому может у г р ожать 
страна, которая вносит пред
ложения— и повторяет их — 
о сокращении военных бюд
жетов, о прекращении произ
водства ядерного оружия с 
постепенным с о к  ращением 
его запасов вплоть до полной

их ликвидации, о запреще
нии химического и радиоло
гического оружия. Кому мо
жет угрожать страна, кото
рая предлагает договориться 
о том, чтобы не производить 
новые виды, новые системы 
оружия массового уничтоже
ния.

Наконец, тюму может угро
жать страна, которая на всех 
международных форумах вно
сит предложения, направлен
ные на прекращение гонки 
вооружений, на разоружение, 
вплоть до всеобщего и пол
ного разоружения. Разве эта 
страна для кого-либо пред
ставляет угрозу? Нет. Она 
не может представлять угро
зу.

Мы думаем, что настанет 
время, когда и этот миф о 
советской угрозе испарится, 
исчезнет. Эта завеса, которой 
хотят скрыть свою собствен
ную гонку вооружений, упа
дет. Все люди увидят, како
во подлинное положение ве
щей.

Теперь о Кубе. Западные 
деятели время от времени 
поднимают вопрос о том. что 
Куба оказывает помощь не
которым африканским стра
нам. Мы на это отвечаем так. 
Во-первых, к нам не по ад
ресу обращаются, мы — не 
Куба.

Во-вторых, и это главное, 
Куба приходит на помощь по 
просьбе официальных прави
тельств, с о о тветствующих 
стран, подвергшихся агрес
сии. Она оказывает содейст
вие и помощь и не отрицает 
это, и мы не отрицаем. Ни
кто не может отрицать пра
во оказывать содействие и 
помощь в соответствии с ме
ждународным правом и в со
ответствии с Уставом ООН. А 
в Уставе ООН, который яв
ляется одним из основопола
гающих документов междуна
родного права, прямо гово
рится, что, если какая-то 
страна окажется жертвой аг
рессии, она имеет право об
ратиться к другому государ
ству за помощью, иначе го
воря, она имеет право на 
индивидуальную и коллектив
ную самооборону.

Коллективную — это зна
чит вместе с другим государ
ством или другими государ
ствами. Спрашивается, мы 
вместе с Соединенными Ш та
тами, Англией, другими стра
нами подписывали Устав

ООН в 1945 году для того, 
чтобы выполнять его, или для 
того, чтобы он покрылся 
пылью?

Все так называемые дово
ды против Кубы в связи с 
оказанием ею помощи неко
торым странам, подвергшим
ся агрессии, падают, как 
только вы заглянете в Устав 
ООН, перевернете его стра
ницы и прочтете статью 51. 
Ничего незаконного Куба не 
делает. А  каждый из нас, на
верное, может припомнить, 
сколько раз другие страны 
прибегали к посылке войск. 
Только они делали это не 
тогда и не там, где это нуж
но. Куба же действует спра
ведливо и обоснованно.

Вопрос: Главным препят
ствием на пути полной демо
кратизации Испании являет
ся терроризм. Некоторые 
средства западной информа
ции и некоторые политиче
ские деятели в Испании де
лают попытки обвинить Со
ветский Союз в связях с не
которыми организациями, в 
частности с группой «ЭТА».

Как относится правитель
ство Советского Союза к та
ким утверждениям?

Ответ: Должен сказать,
что, если имеются такие дея
тели в Испании, которые 
пальцем указывают на Совет
ский Союз в связи с явления
ми терроризма в Испании, 
они бьют мимо цели. Это сто
процентный нонсенс.

Вопрос: В своем заявлении 
Вы дали оценку реакции Ки
тая на подписание Договора 
ОСВ-2. Не затрагивался ли 
на встрече в Вене вопрос о 
Китае? Если да, то в каком 
плане?

Ответ: Сказать, что не за: 
трагивался, было бы не. точ
но. Этот вопрос затрагивал
ся. Л. И. Брежнев изложил 
четко, с Необходимой глуби; 
ной нашу позицию, он дал 
оценку политике Китая, оста
новился на вопросе о возмож
ности переговоров между Ки
таем и Советским Союзом. 
Пока еще стороны, как изве
стно, обмениваются соответ
ствующими документами. Но 

- практических р е з ультатов 
нет, переговоры пока не на
чаты.

Квалификация позиции Ки
тая была дана исходя из ре
шений наших п а р т  ийных 
съездов, Пленумов ЦК и тех 
заявлений о нашей политике

в отношении Китая, которые 
делались раньше.

С американской стороны 
также было сделано заявле
ние в духе тех высказыва
ний, которые раньше дела
лись американским Прези
дентом и другими деятелями 
по вопросу о Китае.

Что было доминирующей 
мыслью в заявлениях совет
ской стороны и что особо 
подчеркивал Л. И. Брежнев? 
Доминирующей мыслью бы
ло го положение, что ни в ка
ком случае нельзя, чтобы ка
кая-либо держава, в данном 
случае речь шла о Соединен
ных Штатах, использовала 
свои отношения с Китаем в 
ущерб Советскому Союзу, в 
ущерб интересам его безо
пасности. Это оказало бы 
большое отрицательное влия
ние на советско-американские 
отношения и на международ
ную обстановку в целом.

Президент Дж. Картер от
ветил в том смысле что он 
согласен, что нельзя допу- 
стит.ь. чтобы отношения ка
кой-либо державы — точнее, 
любой державы, представлен
ной в Вене —• с Китаем, мог
ли нанести ущерб и другой 
державе. То есть он по су
ществу согласился с тезисом, 
высказанным Л. И. Брежне
вым,

Нам хотелось бы выразить 
надежду, что СШ А будут ве
сти дело так, как сказал аме
риканский Президент в Вене, 
что именно так будут стро
иться американская внешняя 
политика и практические ша
ги СШ А.

Вопрос: При обсуждении
международных проблем за
трагивался ли в Вене кипр- 

. ский вопрос? И как Вы смот
рите на то, что на протяже
нии многих лет проблема 
Кипра остается нерешенной?

Ответ: Специально вопрос 
о Кипре не обсуждался, но 
он затрагивался. Должен ска
зать, что Советский Союз 
был и остается сторонником 
мирного решения этой проб
лемы с должным ограждени
ем интересов как греческой, 
так и турецкой общин. Мы 
хотели бы видеть успех тех 
переговоров, которые ведут
ся по кипрскому вопросу. Ве
дутся они неровно, зигзага
ми Но хотелось бы верить, 
что конечный результат бу
дет приемлемым для обеих 
общин и что Кипр будет су

ществовать как единое неза
висимое, суверенное, непри- 
соединившееся государство.

Вопрос: Не могли бы Вы 
уесколько подробнее остано
виться на основных направ
лениях переговоров ОСВ-3?

Ответ: Должен сказать, ’
что более или менее деталь
ного обсуждения вопроса о 
переговорах ОСВ-3 не было. 
Поэтому, если бы я стал вда
ваться в подробности, это бы
ло бы изложением советской 
позиции либо чем-то близким 
к советской позиции. Обгова
ривались лишь основные на
правления, основные линии 
будущих переговоров. Но на 
некоторые моменты я хочу 
обратить ваше внимание.

Успех продвижения пред
стоящих переговоров относи
тельно заключения третьего 
Договора об о г р аничении 
стратегических вооружений 
возможен только с учетом 
всех факторов, которые ока
зывают влияние на стратеги
ческую ситуацию в мире, в 
том числе в Европе. Если 
расшифровать это, от алге
браического языка перейти к 
простому языку, то можно 
сказать так: успех возможен 
лишь тогда, когда в ходе пе
реговоров будет обсуждаться 
вопрос об американских сред
ствах передового базирова
ния, то есть об американских 
военных базах, которых хва
тает и в Европе, и вне Евро
пы и которые нацелены, как 
известно, в военно-стратеги
ческом отношении на Совет
ский Союз. Американская 
сторона это-хорошо знает.

Вопрос: Что Вы  могли бы 
сказать по поводу положе
ния дел на различных других 
переговорах по разоружению 
в свете обсуждения этих во
просов на встрече в Вене?

Ответ: Я  уже упоминал
большинство вопросов, по ко
торым ведутся переговоры. Я 
говорил, и сравнительно под
робно, на тему о возможно
сти соглашения о сокраще
нии вооружений и вооружен
ных сил в Центральной Ев 
ропе. Этот вопрос пока оста
ется открытым. О полном и 
всеобщем запрещении испы
таний ядерного оружия —  то
же говори;. Задержки здесь 
есть, хотя -основные затруд
нения и позади. Еще бы не
много здравого смысла у  на
ших партнеров, и соглаше

ние (мыло бы готово для под
писания.

Я  говорил также о запре
щении радиологического ору
жия. Это соглашение обсуж
дается, проект его вырабаты
вается. Должен сказать, что 
это вопрос наиболее обещаю
щий. Видимо, он будет дове
ден до конца, и расстояние 
между данным моментом и 
подписанием соответствующе
го соглашения сокращается.

Переговоры о запрещении 
химического оружия продви
гаются с трудом. Мы делаем 
со своей стороны все возмож
ное. Посмотрим, что покажет 
будущее.

О противоспутниковых си
стемах. Этот вопрос слож
ный, потому что в одних со
ставных элементах мы не со
гласны с американцами, в 
других —  американцы не со
гласны с нами. Если все при
вести к общему эквиваленту, 
то можно сказать, что амери
канская позиция не свобод
на от стремления получить 
одностороннее преимущество. 
Как только это будет устра
нено, то дорога к договорен
ности будет расчищена.

Об ограничении продажи и 
поставок обычных вооруже
ний уже говорилось. Перего
воры эти прерваны американ
ской стороной без каких-ли
бо убедительных оснований.

Вопрос об ограничении во
енной деятельности в районе 
Индийского океана. Мы за 
соглашение. Оно нужно не 
только Индии и другим при
брежным государствам. Оно 
нужно Советскому Союзу и 
Соединенным Штатам, нуж
но миру. Не говоря о непо
средственных результатах, 
соглашение по этому вопро
су внесло бы какую-то теп
лую струю в международную 
атмосферу. Это было бы хо
рошо.

Между тем американцы 
создали там большую воен
ную базу на острове Диего- 
Гарсия, и за год перерыва на 
переговорах они сделали все, 
чтобы укрепить эту базу. Это 
происходит у всех на глазах, 
и американцы знают, что мы 
знаем об этом. Мы знаем, 
что они знают о том, что мы 
знаем. (Оживление в зале).

Вопрос: Установлена ли
точная дата Вашего визита в 
Испанию?

Ответ: Точная дата не ус
тановлена. Вопрос этот рас

сматривается в положитель
ном направлении. Мы с Ис
панией хотели бы поддержи
вать и развивать хорошие от
ношения.

Вопрос: Говорилось ли в 
Вене о движении неприсоеди
нения и о предстоящей кон-
П енции в Гаване? 

твет: Специально о кон
ференции разговора не бы
ло, но о движении неприсое
динения вопрос затрагивал
ся. С нашей стороны была из
ложена известная позиция. 
Советский Союз поддержива 
ет движение неприсоедине
ния, поскольку оно носит ан
тиимпериалистический, анти
колониальный, антирасист- 
ский характер, содействует 
делу мира и разрядки между
народной напряженности.

Америка н е к а я  сторона 
свои взгляды и позиции осо
бо не развивала. .Затрудня
юсь сказать поэтому точно, 
какого мнения придерживает
ся администрация СШ А кон
кретно в отношении конфе
ренции на Кубе.

Вопрос: Как. по Вашему 
мнению, отразится встреча в 
Вене на общем процессе раз
рядки напряженности?

Ответ: Встреча в Вене 
это крупный и серьезный 
шаг, способствующий углуб
лению разрядки напряженно
сти. Я  не знаю, могут ли да
же все вместе взятые важ
ные международные меро
приятия последних лет срав
ниться С воздействием этой 
встречи на обстановку в ми
ре. Прежде всего потому, что 
речь идет о встрече руково 
дителей самых мощных, в 
том числе в военном отноше
нии, государств. Так что, ка
кие бы сильные слова не упо
треблять, говоря о влиянии 
встречи на разрядку, на ме 
ждуна р о д н у ю  обстановку, 
здесь не перехватишь через 
край. И долг политических 
деятелей и государств ис
пользовать сложившиеся сей
час более благоприятные ус
ловия для решения тех во
просов, которые остаются 
еще нерешенными.

В  заключение А. А. Гро
мыко поблагодарил присутст
вовавших журналистов за 
внимание и выразил пожела
ние, чтобы пресс-конферен
ция нашла объективное осве
щение в печати.

(ТАСС).

К У Р С О М  М И Р А  
И РАЗРЯДКИ

Достоявш аяся в Москве пресс-конференция члена Полит
бюро ЦК КПСС, министра иностранных дел С С СР  А. А. Гро
мыко привлекла к себе большое внимание за рубежом. В 
комментариях печати подчеркивается огромное значение 
встречи Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета С С СР  Л. И. Брежнева с Прези
дентом СШ А Дж. Картером и ее итогов для судеб мира и 
разрядки.

Венгерская газета «Непсабад- 
шаг» пишет, что советско-аме
риканская встреча на высшем 
уровне стала крупным и серь
езным шагом, способствующим 
углублению разрядки между
народной напряженности. Она 
была насыщена большим поли
тическим содержанием. Под
писание на ней Договора 
ОСВ-2 отвечает интересам как 
Советского Союза и США, так 
и народов всего мира, так как 
они хотят разрядки напряжен
ности, хороших улучшающихся 
отношений между государст
вами.

Ставя свою подпись под До
говором об ОСВ-2 и проводя 
переговоры с Президентом 
США, подчеркивает польская 
«Трибуна люду», Л. И. Бреж
нев имел за собой поддержку 
социалистических стран, сто
ронников мира во всем мире. 
Венский Договор является важ
ным шагом на пути к ограни
чению гонки вооружений, сви
детельствует о жизненности 
принципов мирного сосущест
вования. Политика СССР и его 
социалистических союзников 
прочно направлена на мир
ное и дружественное сосуще
ствование со всеми партнера
ми на международной арене. 
Эта политика лишена нервоз
ности, конъюнктурных колеба
ний. Она реальна и гибка.

Советский Союз считает, 
указывает газета ««Вашингтон 
пост», что ОСВ-2 закладывает 
фундамент для движения впе

ред, для разработки и подго
товки нового соглашения о 
дальнейшем ограничении стра
тегических вооружений. Он на
мерен предпринять новые уси
лия в области разоружения, 
опираясь на подписанный в Ве
не Договор. Советский Союз 
убежден, что для него и СШ А 
будет правильно идти той до
рогой, которая привела к под
писанию Договора в Вене. 
ОСВ-2 —  это Договор в поль
зу мира, в пользу разрядки. 
Позиция Советского Союза та
кова, что Договор поддается 
проверке. На пресс-конферен
ции напоминали, что Прези
дент Дж. Картер и вся амери
канская делегация в Вене при
держивались единого мнения, 
что национальных средств до
статочно для осуществления 
контроля за соблюдением До
говора. Советский Союз вновь 
подчеркнул, что ни одного ме
ждународного соглашения к  
договора он не нарушал.

На венской встрече, отмеча
ет английская газета «Фай- 
нэншл тайме», была дана от
кровенная оценка состоянию 
советско-американских отноше
ний, и обе стороны согласи
лись, что они должны быть 
улучшены. Потребуется еще 
немало усилий, чтобы выпра
вить эти отношения. Советский 
Союз готов в этих вопросах 
пройти свою часть пути. Он 
убежден, что улучшение дву
сторонних отношений, в част
ности в экономической и тор

говой областях, во многом спо
собствовало бы укреплению 
общих советскр-американских 
отношений, в том числе поли
тических.

Советский министр, конста
тирует западногерманская «Ве- 
стфелише рундшау», выразил 
надежду, что подписание До
говора ОСВ-2 окажет положи
тельное воздействие на пере
говоры и по другим вопросам, 
таким, как прекращение испы
таний ядерного оружия, за
прещение химического оружия, 
запрещение радиологического 
оружия, ограничение военной 
деятельности в районе Индий
ского океана и т. д.

Итальянская «Унита» указы
вает, что советский министр 
иностранных деЛ отметил не
обходимость перехода к даль
нейшим переговорам о разо
ружении, к которым должны 
подключаться другие ядерные 
державы.

По убеждению Советского 
Союза, пишет голландская 
«Фолкскрант», Договор ОСВ-2 
перебрасывает мосты к сле
дующему договору. В этом 
его огромная ценность.

Японская газета «Асахи» об
ращает внимание на критику 
Советским Союзом узкой по
зиции руководства Китая в свя
зи с отрицательной оценкой 
последним ОСВ-2. Пекину не 
нравится, что сейчас практиче
ски весь мир аплодирует Л. И. 
Брежневу и Дж. Картеру, под
писавшим Договор. Министр 
иностранных дел СССР заявил, 
что согласно позиции китай
ского руководства — тем луч
ше, если существует напряже
ние, а еще лучше —  накал в 
отношениях между Соединен
ными Штатами и Советским Со
юзом.

(ТАСС, 26 июня).

ПРОЧНАЯ ГАРАНТИЯ РАЗВИТИЯ
С О Ф И Я .  Достижения 

стран — членов СЭВ создают 
благоприятные возможности 
для дальнейшего углубления 
международного разделения 
труда, сближения экономик 
государств социалистическое 
го содружества, пишет сего
дня орган ЦК БКП  газета 
«Работническо дело* в связи 
с заседанием сессии Совета 
Экономической Взаимопомо
щи в Москве.

Комплексная программа со- 
ц и а л и стической экономи
ческой интеграции, подчер
кивает газета, явилась - но
вым этапом в разви тин  
взаимовыгодного сотрудниче
ства братских стран. В  ре
зультате ее осуществления 
решены и решаются коренные 
проблемы в интересах каждо
го государства и содружества 
в целом.

ХАНОЙ. Орган ЦК КИ В 
газета «Нян зан» подчерки
вает в передовой статье: 
жизнь полностью подтверди
ла, что социалистическое со
дружество это союз госу

дарств. развивающихся дина
мично и стабильно, быстро и 
гармонично. Демонстрацией 
этому служат яркие успехи их 
экономического развития.

Являясь Полноправным чле
ном СЭВ, отмечает газета. 
Социалистическая Республи
ка Вьетнам высоко оценива
ет координирующую роль Со
вета Экономической Взаимо
помощи и всю его деятель
ность, которая служит инте
ресам стран социалистическо
го содружества. Коммунисти
ческая партия, правительство 
и народ Вьетнама выражают 
благодарность Советскому Со
юзу и другим братским стра
нам за всестороннюю, боль
шую. ценную поддержку и по
мощь в залечивании ран вой
ны и развитии экономики
СРВ.

ПРАГА. 30
Экономической 
щи

лет Совета 
Взаимопомо 

_  '0Хо годы интенсивной 
плановой экономической дея
тельности, подъема народно
го хозяйства братских стран, 
постоянного роста могущест

ва и политического влияния 
социалистического содружест
ва на мировой арене, указы
вает в передовой статье ор
ган ЦК КПЧ газета «Руде 
право».

Решающую роль в возник
новении и дальнейшем разви
тии Совета Экономической 
Взаимопомощи сыграл Совет
ский Союз. Он бескорыстно 
предоставил в распоряжение 
социалистических стран свой 
могучий промышленный и на
учно-технический потенциал, 
обширные производственные 
мощности, накопленный опыт 
социалистического строитель
ства, свою политическую муд
рость и авторитет.

Целью всех усилий комму
нистических и рабочих пар
тий стран — членов СЭВ. их 
государственных орга н о в. 
всех трудящихся было, есть 
и будет,' подчеркивает «Руде 
право», дальнейшее упроче
ние экономического могуще
ства и политического влияния 
социализма во всем мире.

(ТАСС, 36 июня).

ПЛЕНУМ  
ПРАВЛЕНИЯ 

СОЮЗА 
ПИСАТЕЛЕЙ 
АБХАЗИИ

Состоялся пленум прав 
ления Союза писателей 
Абхазии, обсудивший ор
ганизационный вопрос.

Пленум в связи с пере
ходом на другую работу 
освободил от обязанностей 
председателя правления 
Союза писателей Абхазии 
И. Тарба.

Председателем правле
ния Союза писателей Аб
хазии избран М. Ласуриа.

В  работе пленума при
няли участие кандидат в 
члены бюро Ц К КП  Гру
зии, первый секретарь Аб
хазского обкома КП Гру 
зии Б. Адлейба и второй 
секретарь Абхазского об
кома КП Грузии В. Ала- 
видзе.

Д. ШЕЛИЯ. 
(Корр. «Зари Востока»).

«ПАРТИЙНОЕ 
СЛОВО» №  12

Журнал открыва е т с я 
подборкой материалов, ав
торы которых рассказыва
ют о том, как первичные 
партийные организации, 
агитаторы и политинфор
маторы способствуют внед
рению передового опыта. 
Публикуется примерная 
тематика лекций, докла
дов. бесед, связанных с 
постановлением Ц К КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы». О 
нравственной закалке лю
дей. о значении в этом де
ле партийного- слова рас
сказывает агитатор-настав
ник тбилисского камволь
но-суконного комбина т а 
«Сабчота Сакарт вело»  
М. Жгенти. Руководитель 
лекторской группы отдела 
пропаганды и агитации ЦК 
КП  Грузии Т. Заргинава 
посвятила свое выступле
ние действенности лекци
онной пропаганды. Секре
тарь партбюро колхоза 
имени Жданова села Са- 
чино Цаленджихского рай
она Г. Квирквия делится 
опытом активизации чае
водов в борьбе за выпол
нение высоких обяза
тельств четвертого года пя
тилетки. На страницах 
журиала с рассказом об 
опыте ипатовцен выступа
ет секретарь Ставрополь
ского крайкома КПСС 
А. Коробейникс-н

ЦЕКАВШИРИ: ЗАВТРА ЛУЧШЕ, ЧЕМ СЕГОДНЯ
С XVIII съезда потребительской кооперации Грузии

Два дня работал в Тбили- и цифры: в прошлом году по товарами. Сейчас в стране установленной нормы соста 
си X V I I I  съезд уполномочен- сравнению с 1973 годом сель- быстрыми темпами внедряет- вили почти два миллиона руб- 
ных потребительской коопе- скому населению продано: ра- ся комплексная рационализа- лей. Все это в конечном опе
рации Грузии. Он проходил диоприемников— больше поч- ция сети кооперативной тор- те ограничивает возможности 
в деловой обстановке. Отме- ти на 118 процентов, теле- говли — одного из наиболее увеличения товарооборота, от
чая достигнутое, делегаты визоров — на 108,4, магни- '.рфективных средств резко- рицательно сказывается на 
откровенно и принципиально тофонов — на 177, велоси- го улучшения ее организации культуре обслуживания сель- 
говорили и о недостатках, на- педов и мопедов — на 154,4, при минимальных капиталь- ских тружеников, 
мечали пути их устранения, мотоциклов — на 113 про- ных затратах. За это дело Несмотря на быстрые тем- 

Задачи, которые предсто- центов. Отрадно, что вместе взялись и грузинские коопе- пы развития, много нсисполь- 
ит решать работникам потре- с материальным благосостоя- раторы. Комплексная рацио- зованных резервов скрыто в 
бительской кооперации, сдож- нием растут и духовные за- нализация уже проведена в кооперативной промышленно- 
ны и ответственны. Июльский просы сельских тружеников, пятнадцати организациях Це- сти. Здесь низкая фондоотда- 
(1978 г.) Пленум Ц К КПСС, В  минувшем году в расчете кавшири. Но эти темпы не ча и загрузка производствен- 
определивший четкий курс на каждого жителя деревни соответствуют требованиям Ных мощностей. Медленно 
дальнейшего подъема в стра- продано литературы почти на сегодняшнего дня. Цекавши- улучшается качество продук- 
не сельского хозяйства, воз- пять рублей. Это один из луч- ри располагает необходимы- цИИ> нарушаются стандарты
ложил на нее новую функ- шнх показателей в стране. ми средствами для проведе- и технические условия. В
цию: всемерно способство- Темпы роста товарооборо- ния комплексной рационали- связи с этим возникла на- 
вать развитию на селе про- та системы Цекавшири сей- зации на высоком организа- стоятельная необходимость 
изводственной кооперации пу- час самые высокие в стране, ционном уровне. Это позво- ускорить внедрение комплекс- 
тем создания прогрессивных За три последних года в рес- лит быстрее внедрять пцо- ных систем управления каче- 
форм обслуживания — меж- публике они выросли почти грессивные формы торговли, СТвом в торговле, промыш- 
колхозных объединений и на шестнадцать процентов, по максимально механизировать ленности и строительстве, 
крупных агропромышленных стране — чуть больше две- трудоемкие операции, созда это — одна из неотложных 
комплексов. Речь идет о та- надцати процентов. Однако вать работникам прилавка задач наших кооператоров
кой организации торговли на уровень розничного товаро- лучшие условия труда и от- Отчет ревизионной комис- 
селе, которая наиболее пол- оборота на одного сельского дыха. Дело это не терпит от- сии Цекавшири убедил деле
но удовлетворит потребности жителя намного отстает от лагательства. гатов съезда- в последние
сельского населения в това- всесоюзного показателя. На съезде много лестных годы усилилась боиьба чя
рах первой необходимости и Отсюда вывод: организация слов было сказано в адрес сохранность коопепя гикной
вместе с тем станет мощным торговли на селе требует со- Гурджаанского райпотребсо- собственности повыг и ч с ч
стимулятором быстрого роста вершенствования, детального юза. По его инициативе в рай- уоовеНь хозяйствования Нп
производства сельскохозяйст- изучения спроса покупателя, оне построили межхозяйст- отчете и я выг^ппоика* 
венной продукции. Особенно неблагополучное по- венную фабрику-кухню. Здесь участников “

Эта задача — на перепек- ложение создалось в Юго- ежедневно приготовляют око- '_  ^У^али
тиву. Поэтому уже сейчас на- Осетинском потребительском ло пятнадцати тысяч ком- ^  ™ ‘“ инл “ «лгша
до искать конкретные пути и союзе, Орджоникидзевском, плексных обедов. Автомаши- I  к
эффективные средства до- Цалкском, Абашском, Дма- ны развозят их на полевые ■ °  е ̂  имеа>т
стижения этой цели. Для ее нисском, Ванском, Лентех- станы. покупятрярй ’ ’ обмеР
осуществления уже недоста- ском, Карельском. Цагерском Республиканская комиссия ^
точны традиционные методы и Цаленджихском коопорга- по руководству социалистиче- отмечали,
хозяйствования, требуются низациях. В  результате это- ским соревнованием при Ц К «ая :комиссия,
более совершенные формы и го сельские труженики зача- КП Грузии рассмотрела и Нр контроль пока
методы работы. стую совершают дорогостоя- одобрила это начинание.- За- перестроили свою работу

Поворотным пунктом в ра- щие поездки за пределы рес- дача теперь заключается в а с °“ Рем^ный лаД-
боте Цекавшири явился V публики — не по назначению том, чтобы это доброе дело ПШпы И дела решают
.пленум ЦК КП Грузии, об- расходуются трудовые сбере-" поддержали и другие коопе- Л1°ДИ- Цекавшири избавляет
"судивший вопросы дальней- жения, драгоценное рабочее ративные организации рес- 07 нечестных работников,
шего улучшения торговли и время. - публики. йаии3аМеНлЮТ квалиФ иДиР °'
бытового обслуживания насе- Ответственность за такое На съезде прозвучала серь- в<|ННЫми, оолеющими за де 
ления республики. В  деятель- положение несут не только езная озабоченность в связи ло специалистами. Но и в
ности Грузинской потреби- организации потребительской с тем, что правление Цекав- каДРовой политике Цекавши-
тельской кооперации начался кооперации, но и министер- шири не в полной мере вы- Ри есть еи4е недостатки,
новый этап. ства и ведомства. На съезде полняет решения V пленума мало работает молоде-

В  ее системе трудятся де- была высказана серьезная Ц К КП Грузии, Совета Ми- жи и женщин, особенно на 
сятки тысяч человек. Еже- критика в адрес предприятий нистров республики и Цент- материально ответственных и 
дневно она снабжает продо- министерств легкой, пищевой росоюза о развитии матери- Руководящих должно с т я х. 
вольственными и другими то- и местной промышленности, ально-технической базы. Сры- Молодежь не закрепляется в 
варами повседневного спроса Они в большом долгу перед ваются сроки строительства системе. Причина одна — 
свыше 2,7 миллиона чело- сельскими тружениками. На- общетоварных складов, уни- недостаток к ней внимания, 
век — более половины насе- пример, Горийский хлопчато- вермагов, овощехранилищ и Молодые специалисты пло- 
ления республики. бумажный комбинат выпу- других объектов. Например, обеспечиваются жильем.

Постоянно растет рознич- скал ситцевые ткани, пользо- рестораны в Зугдиди и селе Цекавшири располагает ми- 
ный товарооборот, расширя- вавшиеся повышенным спро- Рухи сооружаются девять лет, зерным количеством клубов, 
ется сеть магазинов, а в сто- сом у населения, но их поче- паковочный завод в Гори — библиотек, детских садов, 
ловых — число посадочных му-то вообще сняли с произ- шесть лет. жилой дом в Ахал- здесь запущена культурно- 
мест. строятся новые скла- водства. цихе — девять лет, деловой массовая и физкультурная
ды. картофелеовощехранили- В  сельских магазинах — двор в Лило — пять лет, хле- работа. Требуют дальнейшего 
ща, холодильники, внедряют- дефицит алюминиевой иоцин- бозавод в Марнеули — че- совершенствования система 
ся прогрессивные формы и кованной посуды, кухонной тыре года и т. д. оплаты труда, материальное
методы торговли. Система утвари из нержавеющей ста- Некоторые объекты торгов- и моральное стимулирование 
Цекавшири пополняется мест- ли. топоров. ли расположены в неприспо- работников, необходимо йз̂
ными, профессиональными Предприятия Министерства собленных помещениях, арен- бавиться от формализма в 
кадрами, с каждым днем пищевой промышленное т и дуемых у частных лиц. Толь- организации социалцстическо- 
здесь усиливается борьба за предлагают товары без уче- ко организации Каспского го соревнования, 
сохранность кооперативной та потребительского спроса, райпотребсоюза пользуются Дело, которому служат 
собственности. искоренение изделия оседают в торговой 55 чужими помещениями, вы- работники потребительской 
злоупотреблений и наруше- сети, приходят в негодность, ллачивая за аренду солидные кооперации, наполнено благо- 
ний. Все это так. Однако пра- суммы. родным содержанием - за-

За минувшее пятилетие в вы были те делегаты съезда. Особенно в запущенном со- ботиться о людях, максималь- 
районах республики появи- которые напомнили руковод- стоянии находится материаль- но удовлетворять их мате- 
лось 23 новых универмага, ству Цекавшири одну исти- но-техническая база оптовой риальные и духовные потреб- 
свыше 460 магазинов, три* ну: государство наделило за- торговли. Здесь не созданы ности. облегчить условия тру- 
дцать торговых центров. Им казчика широкими правами элементарные условия для да и быта. И вести это дело
не надо искать покупателей, воздействия на неаккурат- хранения товаров, не упоря- необходимо с партийной стра
Возросшее благосостояние на- ных поставщиков. Несли эф- дочена их централизованная стностью, сегодця работать 
ших сельских тружеников га- фективно использовать эти доставка в магазины. За три лучше, чем вчера, а завтра
рантирует бесперебойную тор- права, можно вовремя прсдот- последних года только поте- лучше, чем сегодня,
говлю. Это подтверждают яратить срывы в снабжении ри от порчи товаров сверх ‘ (ГрузИ НФО РМ )
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Врачи — 
на плантациях

Горячая пора—на чайны х п лан 
тациях М ахарадзевского  р ай 
она. С у тр а  до позднего вечера 
здесь сам оотверж енно трудятся  
чаеводы , м еханизаторы , водите
ли автотранспорта.

Строго и придирчиво следят за 
их здоровьем  работники здраво
охранения района, которые вы 
езж аю т непосредственно на 
плантации для  медицинского об
следован и я сельских труж ен и 
ков. Выездные бригады  уж е по
бы вали в Л айтурском  и Н аса- 
киральском  чайных совхозах, а 
т ак ж е  в колхозах сел Д зим и- 
ти, Н атанеби  и других.

Все лучшее — 
детям

Так н азы вается  тем ати ческая  
вы ставка, посвящ енная М еж ду
народном у году ребенка, кото
рая откры лась в  павильоне «Со
ветская печать» н а  ВДНХ 
СССР. В экспозицию  вошли бо
лее дв у х  с половиной тысяч 
книг д л я  детей , выш едш их в и з
д ател ь ствах  всех сою зных р ес 
публик. Среди участников вы 
ставки  и издательство  «Н ака- 
дули » .

Н а с тен д ах  представлены  б у к
вари, учебники, худож ественная 
л и тер ату р а—« Д ад а  эн а» , «П ри
клю чение салам уры » А. С улака- 
урн и д р у ги е  книги грузинских 
писателей. В р а зд ел е  периоди
ческой печати  -для  детей экс 
понирую тся газета  «Н орчи ле- 
нинели», ж у р н ал ы  «П ионери» и 
«Д ила» .

«Схиви» — 
Олимлиаде-80

Д етский  х ореограф и чес |и й  а н 
сам бль с  поэтическим н азван н . 
ем «С хиви» , которым руководит 
М. Ц иреки дяе—в недавнем  про
шлом! солист Государственного 
заслуж ен н ого  ансам бля н арод
ного. тан ц а  Грузии, полю били не 
только  у  н ас  в республике, но 
и. но. м ногих городах страны .

О б в и р и а  я  многообразна про
грамма: «С хиви», объединяю щ е
го п ятьд есят  пять ш кольников. 
Сейчас руководитель досам бля 
М. Ц ирекидэе, хореограф  Т. Бур- 
ч у л ад зе  »  худож ник И. Аску- 
рава подготовили новую про
гр ам м у .

С. не* «Схиви» начал свои вы- 
ступлеви я  в Москве. Б удут .да
ны десятки  ш ефских концертов 
для строителей  городка и спор- 
тиииых ком плексов О лим пиа- 
ДЫгА*.

З атем  а творческих п ланах а н 
с ам б л е—ш еф ские концерты для  
строителей Байкало-А мурск о й 
м агистрали.

с н и м к е :  танцует «Схи-

«Театральная
палатка»
поднимает
занавес

Премьерой спектакля «Ры царь 
печального образа»  во «Д он-Ки
хоту* С ервантеса откроет свою 
«театральную  п алатку»  Госу- 
даргтисимыЛ молодежный Ме- 
техскнй театр . Этот летний театр 
сборно-разборной  конструкции  ти 
па п алатки  сооруж ен  в тби ли с
ском сад у  ком м унаров. Авторы 
«театральной  палатки» — архи 
текторы  Т б и л З Н И И Э П а — про
ектировали  ее  с учетом п ож ела
ний творческого коллектива.

С цена, н аход ящ аяся  в центре 
зал а , хорош о обозревается  со 
всех сторон. Более трехсот зри 
телей вм ещ аю т располож енны е 
а  м ф «театром  ряды . Л егний 
театр  д аст  м етехцам  возм ож 
ность зн ачи тельн о  расш ири ть 
свой репертуар.

|По сообщениям коррес
пондентов «Зари Восто
ка» н ГрузИ НФО РМ а].

Веселая пора у школьников —  летние каникулы. Десятки 
тысяч ребят отдыхают сейчас а санаториях, пионерских ла
герях, на многочисленных морских и горных курортах рес
публики. Для тех, кто остался на лето в городе, созданы 
пионерские лагеря и детские площадки а лучших парках и 
скверах. Один из таких столичных пионерских лагерей рас
положен в парке «Победа». Более 600 школьников отдохнут 
за лето в городском пионерском лагере.

Н а  с н и м к е :  по секрету —  любимой подружке.
Фото Н. Вардиашвили. (Фотохроника ГрузИНФОРМа).

МЕЖДУНАРОДНАЯ НЕДЕЛЯ АРХИВОВ

ЦЕНТРЫ ДОКУМЕНТАЛЬНОЙ и н ф о р м а ц и и
В дни Недели Главное архив

ное управление при Совете 
Министров Грузинской ССР 
предусмотрело ряд мероприя
тий. Будут проведены радио- 
и телепередачи, показан доку
ментальный фильм. Централь
ные государственные архивы 
устраивают выставки уникаль
ных документов. Пройдут кон
ференции ученых, состоятся 
встречи общественности с дея
телями науки и культуры.

Направленность этих меро
приятий обусловлена постанов
лением Ц К КПСС «О дальней
шем улучшении идеологиче
ской, п о л и  тико-воспитатель- 
ной работы». Основная цель 
государственных арх и в о в —  
сохранить для будущих поко
лений документальные сокро
вища духовной-культуры наро
да и использовать их в инте
ресах строительства комму
низма в нашей стране.

Выполнение этих двух глав
ных общественных функций 
архивов было возложено на 
них подписанным 1 июня 1918 
года В. И. Лениным декретом 
«О реорганизации и централи
зации архивного дела». Этот 
декрет положил конец ведом
ственной рассредоточенности 
архивов, создал единый Госу
дарственный архивный фонд и 
сделал исторически ценные до
кументы достоянием народа.

Вопросы развития архивного 
дела в Грузинской ССР явля
ются предметом внимания и 
заботы партийных и правитель
ственных органов республики. 
О б этом наглядно свидетельст
вуют принятые за последнее

По решению ассамблеи Международного совета архивов в нынешнем году по
всеместно проводится международная Недаля архняоя. В Грузии она началась 25 ию
ня и продлится по 1 июля. Цель ее — дальнейшая популяризация документов Госу
дарственного архивного фонда С С СР  — документальных памятников истории и куль
туры.

Особенно богатую информа
цию содержат документы ар
хивных фондов советской эпо
хи. Историческая телеграмма 
Серго Орджоникидзе Ленину 
и Сталину: «Над Тифлисом ре
ет Красное з н а м я  Советской 
власти. Да здравствует ' Совет
ская Грузия!» М а т е р и а л ы  
фондов рассказывают о первой 
энергетической стройке Гру
зии —  ЗАГЭСе, индустриали
зации и коллективизации, пер
вых пятилетках, награждении 
Грузинской ССР первым орде
ном Ленина, мужестве пред
ставителей нашей республики 
• годы Великой Отечественной 
войны, послевоенном восста
новительном периоде. Показа
но участие молодежи Грузии в 
освоении целины, в строитель
стве БАМа, широко представ-, 
лена Грузия в период разви
того социализма. Каждое из 
событий запечатлено также в 
кино-, фото- и фонодокумен
тах. Это замечательная лето
пись боевого и трудового ге
роизма трудящихся Советской 
Грузии.

Закон «Об охране и исполь
зовании памятников истории и 
культуры» приравнял к ним ар
хивные д о к у м е н т ы .  Этот 
факт —  лучший пример осу
ществления положений ленин
ского декрета об архивном де
ле.

Вся деятельность государст
венных архивов Грузинской

время постановления и другие 
директивные документы. Для 
обеспечения сохранности доку
ментов в республике создана 
современная материально-тех
ническая б а з а  —  построены 
хранилища, оборудованы но
вейшей техникой лаборатории 
микрофильмирования и рестав
рации, кино-, фото- и фоно
документов.

Образована широкая сеть 
государственных а р х и в о в  — 
центральных и их филиалов и 
районных отделений. Только в 
Тбилиси действуют центрель- 

1 ные архивы —  исторический, 
Октябрьской революции и со
циалистического строительст
ва, литературы и искусства, ки- 
нофотофонодокументов и на
учно-технической документа
ции. Хранящиеся в этих архи
вах материалы повествуют о 
политическом, экономическом, 
культурном развитии грузин
ского народа с IX века до на
ших дней. Здесь встречаются 
документы на коже, пергамен
те, бумаге, стекле, граммо
фонной пластинке, кино- и 
магнитных пленках. С р е д и  
них —  грамоты времен Дави
да Строителя и Тамары, Вах
танга V I и Ираклия II, письма, 
материалы, характеризующие 
международные связи. Широ
ко представлены документы по 
истории Грузии после ее доб
ровольного вхождения под 
покровительство России.

ССР в области использования 
документов связана с выпол
нением решений XXV съезда 
Коммунистической партии Гру
зии и пленумов ее Централь
ного Комитета. Задачам идей
но-политического воспитания 
трудящихся служит популяри
зация документальных памят
ников, что осущ ествляется, 
прежде всего, средствами мас
совой информации. По кино- 
фотофонодокументам Грузин
ское телевидение создало се
рию фильмов «Летопись полу
века», подготовлены докумен
тальные фильмы. Экспозиции 
музеев Дружбы народов Со
ветского Союза и Трудовой 
славы представлены в основ
ном документами центральных 
государственных архивов рес
публики.

С целью более интенсивного 
использования архйвных доку
ментов центральные государст
венные архивы составляют пу
теводители, различные спра
вочники, каталоги, обзоры. В 
ближайшее время издательство 
«Советская Г рузия» и з д а с т  
справочник научно-популяр
ного характера «Государствен
ные архивы Грузинской ССР», 
он познакомит читателя с ис
торией архивов республики и 
содержанием хранящихся в 
них документальных источни
ков. Студией документальных 
фильмов Грузии создан фильм 
«Архивы Грузии».

Большое место отводится 
центральными государственны
ми архивами научным публика
циям. Особое внимание уде
ляется документам, отражаю
щим советский период. В по
следнее время в содружестве 
с учреждениями Академии на
ук Грузинской ССР, Институ
том истории партии при ЦК 
КП Грузии подготовлены сбор
ники документов. Аналогич
ные издания составлены в ав
тономных республиках и обла
сти с участием местных науч
но-исследовательских институ
тов.

Обилие документальной ин
формации привлекает в архи
вы немало исследователей как 
из нашей республики, так и из 
других уголков страны, из-за 
рубежа.. На основе архивных' 
документов учеными-историка- 
ми создано много фундамен
тальных трудов. В последнее 
время заметно повысился ин
терес к архивам Грузии за ру
бежом. В течение 1976— 1979 
годов с их работой знакоми
лись специалисты из Болгарии, 
Великобритании, Франции и 
других стран.

Проведение Международной 
Недели архивов будет способ
ствовать дальнейшему улучше
нию деятельности архивных 
учреждений республики и по
вышению их общественной 
значимости.

А. МАНЕЛАШВИЛИ. 
начальник Главного архив
ного управления при Со
вете Министров Грузин
ской ССР.

>

У САМОГО СИНЕГО МОРЯ •••

Однако не могу не сказать 
и о проблемах, которые до сих 
пор не решены. Закавказское 
управление треста «Союзлифт-

С каждым годом расго, а р .спублкк. кисло уголко. Чарноморского л о 6 .р .ж а , К .а к .з .  _  
пионерских лагерей и санаториев, гостеприимно нв зеленом мысу. Решить эти вопоосы н у ж -

принимающих на отдых десятки тысяч ребят. В м . н ^ р З Г р ^ с к о й "  С с Т п о  Г  и ю л ^ 'м Г  должны"' понять
июле к ним прибавится новый санаторный ком- го етроится комплекс, и взял интервью у на- в июпе >иы АОЯЖНЫ "Р*нять
плекс, возведенный в одном из красивейших чальника управления Т. Топурия.

—  Теймураз Рубенович, в чем создан в мастерских Батум- чи. Горно-морской климат по-
особенности нового санаторно- ского филиала Гипрогорстроя), может успешно лечить заболе-
го комплекса, его отличие от вания верхних дыхательных пу-рядом с ним расположены 
известных типов детских курор- здания вспомогательных служб, тей, сердечно-сосудистой си-
тов! кинозал на 100 мест. стемы и некоторые другие.

—  Прежде всего отмечу, что —  Какими бальнеологически- — А  как вы —  заказчик — 
он предназначен для отдыха ми особенностями обладает но- оцениваете
ребят совместно с родителя- вый санаторий!
ми,_ — это, так сказать, семей- _  Главная его задача

дых детей и взрослыхныи санатории, какие у нас в
от- 

Нами
республике, да и  в стране, по- предусмотрено все, чтобы ре

работу строите
лей!

—  Перефразируя известные 
слова писателя, можно сказать, 
что для детей нужно строить

по бята могли вволю поплескать- так жа> как и Для взрослых, но

принять 
первы х о1Дыхак>щих.

В целом же строительство 
шло ритмично. Большую по
мощь нам оказали партийные 
и советские органы Аджарии, 
осуществлявшие оперативное 
руководство строительством, 
помогавшие в бесперебойном 
обеспечении стройки матери
алами, рабочими, механизма
ми.

—  Как будет называться но
вый санаторный комплекс!

—• М ы думаем над этим. Без-жалуи, можно пересчитать
пальцам... ся в море, позагарать, поиг- только лучше. И строители тре- условно, название этого сана-

В густом бору, на площадке, рать в интересные игры, за- ста N8 5 Минстроя республики тория должно быть лучезар-
откуда открывается изумитель- няткся спортом. Климатические потрудились, на славу-с  боль
н ы м  В И Д  н а  море, вырос П Я Т И - "  п а ч с -
этажный спальный корпус бо- особенности санатория позво- ственно возвели здания сана-
лее чем на 100 мест (проект ляют решать и лечебные зада- торного комплекса.

шой любовью, быстро и каче- ным, солнечным. Как берег, на 
котором он расположен. Как 
детство советских малышей.

ДЛ Я  С В А Р Щ И К А  числу посещений его работ- работы транспорта, множест* цами есть и такое действен- 
СУ-3 треста №  10 никами медвытрезвителя. во людей из-за этого вынуж- ное оружие, как лишение 
Минстроя республики Попытаемся проанализи- дено опаздывать на работу, премий, перевод на нижеоп-

А. Евдокимова 13 апреля ровать, почему так происхо- Казалось бы, вот о чем нуж- лачиваемую должность, пе- 
стало поистине несчастливым дит. но, в первую очередь, гово- ренесение очередности на от-
днем. Даже видаашие виды — В  текущем году, — рас- рить при обсуждении случа- пуск или получение кварти-
и всяких «клиентов» работ- сказывает председатель това- ев пьянства. Однако в такой ры. Однако такие «санкции» 
ники Тбилисского мбдвытрез- рищеского суда трамвайного плоскости разговор ведется в управлении применяются 
вителя были цоражерь., ког- депо №  1 С. Азарашвили, — здесь редко. редко, и, наверное, стоило бы
да, не успев выпустить «на- мы рассмотрели несколько В  постановлении Ц К о них широко информиро- 
бравшегося» с утра Евдоки- случаев пьянства наших ра- КПСС «О дальнейшем улуч- вать трудовой коллектив, 
мова, им пришлось в тот же ботников. Все они получили шении идеологической, поли- что, думается, оказало бы
вечер вновь принимать его 
«иЬ; постой».

— Это, так сказать, экст
ремальный случай, — гово
рит начальник медвытрезви
теля подполковник милиции 
Б. Гутидзе, —  но с п и с о к  
лиц, попадавших к нам не 
один раз, но только в разные 
дни, внушителен. Как, впро
чем, внушителен и рост «за
груженности» подведомствен
ного мне объекта: достаточ
но сказать, что только в ап
реле текущего года у нас 
оказалось в полтора раза 
больше любителей прило
житься к бутылке, чем в ап
реле прошлого года. Это тем 
более настораживает, что ме
ры по нашим сигналам по 
месту работы нарушителей 
вроде бы принимаются, про
водится определенная профи
лактическая работа. В  чём 
же дело?..

Вопрос законо м е р н ы й .

НА ТРЕЗВУЮ 
ГОЛОВУПОРЯДОК

ВОКРУГ НАС

В некоторых трудовых коллективах столицы рес
публики недостаточно активно ведут борьбу с пьян
ством.

администрати в н ы е  взыска-

«отрезвляющее» в о з  дейст
вие на многих любителей 
спиртного.

Такие просчеты характер
ны, кстати, не только для 
ТТУ, но и для многих дру
гих трудовых коллективов. 
Нередко руководит е л и  не 
только сквозь пальцы смот
рят на факты пьянства, но и 
сами принимают в нем уча
стие. Согласно справке, вы 
данной Тбилисским медвы
трезвителем, в этом году там 
побывали десятки должно
стных лиц, то есть, тех лю
дей, которые по своему ран
гу и призванию, долгу руко
водителя сами обязаны вос
питывать подчиненных в ду
хе принципиальности и не
примиримости к любому про
явлению пьянства.

И вот еще о чем хочется 
сказать особо. Профилакти-

т  ™ п. лучил выговор и лишен по- Нынче почти во всех трудо- * ны пп я я йго колле_

тико-воспитательной рабо- 
ния. Так, например, вагОно- ты» прямо сказано- «Систе- - .
вожатый Ш . Гасишвили по матически, целеустремленно ческая работа по предупреж-

и непримиримо следует ве- Де” ию пьянства предполагает
■ информирование коллектива^

вых коллективах есть и соот
ветствующие комиссии по 
борьбе с пьянством, и това-

ловины премии, а его колле- сти борьбу всеми средствами
га А. Лурсманишвили полу- пропаганды и воспитания где трудится нарушитель, о
чил строгий выговор. от обсуждения в парторгани- ег0 пР°ступке. Но делается

оишеские с у п ы  оассматоипз- Листаю протоколы заседа- зации, трудовом коллективе
ют случаи^ издишнего тоиет- ний товаРи1«еского сУда* Все 
^ стия ^Г алкоголю Однако верно “  меры принимались
даже в тех трудовых коллек- винивши^ я звучалиРгневные тующих еще в нашей жизни боты очередного «клиента» с

это далеко не всегда. И пре
до критики в печати, по ра- жде всего потому, что в мед- 
дио, телевидению — за ис- вытрезвителе подчас записы- 
коренение таких нередко бы- вают должность и место ра-

тивах, которые нередко ста- ёпова Но вот что хаоактео вят в пример* пс организации ^ова Но вот что хара р
борьбы с пьянством и алко- одном заседании
голизмом, статистика посе- пой!?
щения вытрезвителя их ра- ™телыш е мотивы пьянства’ ботниками весьма неутеши-  ̂ ®
тельна Так за 4 месяца те- а только констатировал сам
кущего года в медвытрезви- ег0 * “ «• Общественность не и строгую силу закона», 
теле побывала около трех проявила индивидуального
десятков электровозостроите- ™ ^ а^а ч^ о ^ ^ о м о чь^ о с^  лей Йпгтрр т р г т и  гтрр йтн -м е- случаю, чтооы помочь осту

пившемуся ч е л о в е к у  вы
браться из трясины пьянст- что разговор ведется с пози-

лей, более шестидесяти же 
лезнодорожников.

враждебных соц и а л и з м у ег0 слов- полностью полага- 
уродливых пережитков про- ясь на его откровенность. А 
шлого, как... пьянство, хули- эти клиенты, как оказыва- 
ганство. В  борьбе с этими яв- ется« откровенностью не от- 
лениями необходимо исполь- личаются. Так, у двух десят- 
зовать и убеждение словом, ков лид> зафиксированных в

справке, выданной Тбилис- 
Товарищеское осуждение ским медвытрезвителем, ме- 

обладает значительными вое- сто Раооты и должности ока- 
питательными возможностя- зались вымышленными. Это 
ми. Но только при условии, говорит о том, что к этой

Или взять, к примеру. ва ц и разу не говорилось в ции непримиримости к злу.
стороне профилактике с к о й 
деятельности здесь относят-

трамвайно троллейбу с н о е депо и 0 сложившемся поло- позорящему человека и весь ся Формально.
управление столицы респуб- жении в целом. 
лики. На первый взгляд, Вряд ли такие меры могут
борьба с пьянством здесь по- п о в ы с и т ь  эффективность проступка и сделано 
ставлена, солидно ~~ Д^ист- борьбы с этим общественным чтобы провинившиеся

злом н уЖН0 использовать знал, какую беду несет в еевует комиссия по борьбе с

коллектив, если четко опре- Все, о чем было рассказа- 
делены причины каж дого  но выше, — простые, можно

все, даже сказать, расхожие ие- 
осо- тины. Но повторить' их еще

правонарушениями, товари- -самый широкий а р с е н а л  
щеские суды в трамвайных и средств административного и

раз, тем не менее, не поме-
бе пьянство. К  сожалению, шает — в борьбр с пьянством 
в ТТУ эта форма воздейст- не должно быть компромис-

троллейбусных депо старают- общественного воздействия, вия или не применяется во- сов, либеральности, форма-
ся отреагировать на каждый ело гибко применять его. 
факт пьянства, ведется учет Нетрудно подсчитать, ка- 
любителей выпить они нака- кой б нан0сит ТТУ пьян- 
оываются и т. д. Но факт ос- ств0 и связанные с ним про 
тается фактом: по итогам ми- работников: троллейбу
нувших месяцев ТТУ стоит сы и трамваи не выходят на 
на втором месте в городе по линию, нарушается график

все. или малоэффективна из- лизма, это — дело всех и 
за отсутствия только что каждого, кому дорого наше 
упомянутых условий. нравственное здоровье, честь

Конечно, бывает и так, и рабочее достоинстшс трудо- 
что товарищеское осуждение вого коллектива, 
не достигает цели. Но ведь
в арсенале борьбы с пьяни- А. Ш АРАШ ИДЗЕ.

СТРОГО ПО СУБОРДИНАЦИИ
В предыдущем 

чемпионате мы с 
интересом и сим
патией следили за 
тем, как энергично 
и самолюбиво ве

ли борьбу за высокие места 
«Шахтер», «Спартак» и «Чер
номорец», что было в извест
ной мере неожиданностью. 
Правда, такого рода сюрпри
зы обычно в чемпионатах под
разумеваются, мы только не 
всегде можем угадать, какие 
именно команды их преподне
сут. А  вот на этот раз картина 
необычная: прошлогодняя су
бординация соблюдается неру
шимо, в головной группе та же 
самая пятерка клубов. Мало 
того, все они после 15 туров 
набрали больше очков, чем 
год назад. Тбилисское «Дина
мо» —  на одно, «Динамо» мос
ковское и «Шахтер» —  на три, 
киевское «Динамо» —  на че
тыре, а «Спартак» —  на семь.

Рассмотрим две ничьи из по
следнего тура. «Локомотив» —  
«Черноморец» —  0: 0.  При
знаться, этот матч даже труд
но оценивать по футбольным 
меркам. О нем скорее следует 
отозваться попросту как о скуч
ном и бесцветном. Если «Ло
комотиву» и «Черноморцу» 
придется в будущем недосчи
таться каких-то очков из-за 
«лимита», то пенять им при
дется на себя, такое безраз
личие к игре вполне заслужи
вает кары.

«Динамо» (Москва) —  «Ди
намо» (Тбилиси) —  1:1. Эта 
ничья посложнее для рецен
зирования. До 17-й минуты 
атаки чередовались, преиму
щества ни одна из сторон не 
имела. И тут М. Мачаидзе от
крыл счет, великолепно по
слав мяч в верхний угол со 
штрафного удара. После этого 
игра приняла совсем иной ха
рактер. Тбилисцы предоста
вили москвичам все —  терри
торию, время для развития 
атак, а сами занялись защитой 
своих ворот, желая уберечь

выигрышный счет. Московские 
динамовцы, оказавшись полны
ми хозяевами поля, наступали 
непрерывно, но безуспешно. 
Их комбинационные возможно
сти выглядели ограниченными, 
а форварды не могли пере
играть техничных защитников 
тбилисцев. За три минуты до 
конца удача им все-таки улыб
нулась, и Якубик из толчеи 
послал мяч в ворота.

И эта ничья имела бы право 
остаться незамеченной, рядо
вой, если бы перед нами на 
поле не выступали команды, 
которым вскоре предстоит 
включиться в розыгрыш евро- 

. пейских кубков. При таком 
взгляде требования, естест
венно, вырастают. Тогда мы 
просто обязаны сказать, что 
пассивная игра тбилисцев не 
может привести к добру, что 
нельзя добровольно сдавать 
позиции на чужом поле.

Думаю, что зрители в тот 
день более всего получили 
удовольствие от игры Гуцаева, 
от его изящных и скоростных 
прорывов, от его обводки и 
финтов. Упоминаю я об этом 
не между прочим —  индиви
дуальное искусство мастера не 
способны поглотить ни «то
тальность», ни «универсализм». 
Когда Гуцаев из-за травмы 
ушел с поля в середине мат
ча, как-то сразу сделалось 
скучнее, а шансы тбилисцев ста
ли совсем сомнительными.

Верхние пять строчек табли
цы —  как натянутая струна. Ни
кто не думает уступать. «Шах
тер» вновь блеснул волевой 
игрой, трудно победив в Мос
кве «Торпедо»; «Спартак» пре
взошел все ожидания, выиграв 
и в Ленинграде и в Минске; 
и киевское «Динамо», кажется, 
начинает со второй позиции 
постепенно настигать лидеров. 
Эта остро закрученная гонка 
и обеспечивает сейчас интерес 
к чемпионату.

Л. ФИЛАТОВ, 
футбольный обозреватель 
Т А С С

ЧЕМПИОНЫ ПРОИГРЫВАЮТ
Чемпионы мира— футболисты 

сборной Аргентины проиграли 
на стадионе «Ривер плейт» в 
Буэнос-Айресе сборной мира, 
составленной из игроков Ю ж 
ной Америки и Европы, —  1:2.

Счет на 29-й минуте открыл 
18-летний форвард Марадонья. 
Затем аргентинцы забили мяч 
в свои ворота, а бразилец 
Зико вывел сборную мира впе
ред.

ПАМЯТИ
КОЛЛЕГИ
Умер Сурен Григорьевич 

Широян. Безвременно ушел 
от нас коммунист, видный 
журналист, человек болйдаой 
души, советский патриот, от
давший всю свою жизнь слу
жению нашей Родине.

Двух месяцев не дожил он 
до своего 50-летия. Ушел из 
жизни в расцвете сил, твор
ческих возможностей, полный 
'энергии, оставив незавершен
ными много замечательных 
начинаний.

Уроженец Тбилиси, здесь 
С. Г. Широян вступил в ком
сомол. здесь он окончил сред
нюю школу.

Выпускник Московского 
института востоковедения, 
кандидат философских наук, 
он с 1958 года до конца своих 
дней работал в системе Сов- 
•информбюро и Агентства пе- 
чати Новости, всегда нахо
дясь на переднем крае, са
моотверженно и последова
тельно . отстаивая величие, 
справедливость и чистоту 
нашего общего дела.

Сурен Григорьевич Ши
роян прошел путь до руково
дителя крупнейшего зару
бежного представительства 
АПН, главного редактора 
главной --редакции Ближнего 
и Среднего Востока и Афри
ки. члена правления агент
ства. Постоянно учась сам. 
оттачивая собственное перо 
публициста, много сил и энер
гии отдавал он воспитанию 
подрастающей журналист
ской смены.

Его глубоко уважали и це
нили не только в Советском 
Союзе. Его хорошо знали и 
за рубежом — в странах Во
стока, где он долгие годы 
плодотворно работал и внес 
большой вклад в развитие 
дружбы и взаимопонимания 
между советским и арабским 
народами. За заслуги перед 
Родиной и партией Сурен * 
Григорьевич Широян награж
ден орденами Дружбы наро
дов, «Знак Почета» и меда
лями.

Все, кто знал Сурена Гри
горьевича Широяна, кто ра
ботал с ним, навсегда запом
нят его честность и прин- , 
ципиальность, его острое ощу
щение товарищества, его щед- ' 
рость и душевную доброту.

ГРУППА ТОВАРИЩЕЙ.

Редактор 
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

а Среда, 
21 июня

М ОСКВА

По ъ первой лрогр а м м  е.
9.00 —  Время. 9.40 —  Гим
настика. 10.05 —  Любимые 
стихи. 10.35 —  Клуб кинопу
тешествий. 11.35 —  Концерт. 
11.50 —  Киноэпопея «Вели
кая Отечественная». Фильм 
15-й —- «От Карпат на Бал
каны и Вену». 15.30 —  Но
вости. 15.50 —  «Ступени ин
теграции». Документальный 
телефильм.'16.50 —  По музе
ям и выставочным залам. 
Выставка произведений на
родных художников РСФСР 
С. П. и А. П. Ткачевых. 17.25—  
Шахматная школа. 17.55 —

«Унгийский госхоз». Телеви
зионный документал ь н ы й  
фильм (Корея). 18.30 —  Кон
церт. 19.00 —  Дела москов
ского комсомола. 19.30 — В 
каждом рисунке —  солнце. 
19.45 —  Сегодня в мире. 
20.00 —  Человек и закон. 
20.30— «Сорок первый». Ху
дожественный фильм. 22.00—  
Время. 22.35 —  Межд уна- 
родная товарищеская встре
ча по футболу. Сборная Да
нии —  сборная СССР. Пере
дача из Дании.

ТБИЛИСИ

По первой прого а м м е. 
9.00 — Из Москвы. Время. 
9.40 —  Из Москвы. Утренняя 
гимнастика. 16.30 —  Для аби
туриентов. Математика. Цв. 
17.05 —  Для- абитуриентов.

Физика. Цв. 17.35 —  Мульт
фильм. 17.40 —  Для учащих
ся. Концерт. 18.25 —  В ми
ре науки. 18.50 —  Докумен
тальный фильм. 19.00 —  Пе
дагог и воспитатель К. Бад- 
ридзе. 19.35 —  Киноочерк. 
19.45 —  Из Москвы. Сегодня 
в мире. 20.00 —  Моамбе. Цв-
20.30 —  Из Москвы. Незабы
ваемые киноленты— художе
ственный фильм «Сорок пер
вый». 22.00 —  Из Москвы. 
Время. 22.35 —  Из Дании. 
Международная товарище
ская встреча по футболу. 
Сборная Дании —  сборная 
СССР. По второй программе.
16.35 —  Наша великая Ро
дина. Документальный фильм 
«Женщина, которую ждут».
17.35 —  Эстрадное искусство 
б р а  тских республик. Цв.
18.30 —  Художе с т в е н н ы й  
фильм «Ты мне, я тебе». Цв.
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